
Где в Краснодаре 
самые злые 
люди?
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Продолжение на стр. 8  ‣

Анна ДОБРЮХА

Рассказываем  
о самых полезных 
нововведениях 
наступившего года и как ими 
воспользоваться на практике.

ЛИСТ ОЖИДАНИЯ 
ИССЛЕДОВАНИЙ СОКРАТИЛИ

Многомесячные очереди на МРТ (магнит-
но-резонансную томографию) и КТ (ком-
пьютерную томографию) - одна из самых 
частых жалоб пациентов. Многие больные 
делают эти дорогостоящие обследования 
за свой счет, так и не дождавшись очереди 
в бесплатном порядке. Между тем в зако-
нодательстве есть четкие сроки. 

Все плюсы 
полиса ОМС 
в 2020 году

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Пойманная  
с наркотиками  
Даша Букина  
отделалась  
штрафом  
в 30 тысяч  
рублей
В Пресненском суде Москвы прошло  
заседание по громкому делу  
о кокаине в трусиках.
  
Читайте на стр. 13   ‣
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Ева МУР 

Правда, пока  
он работает  
с приставкой врио.

На Кубань из Хабаровского 
края перевели начальника ГУ 
МЧС 53-летнего Олега Во-
лынкина. В Краснодарском 
крае он временно исполняет 
обязанности главы ведомства. 
Прежний руководитель Иван 
Лунев, который тоже трудился 
с приставкой врио, вернулся 
на работу в Курск. 

Губернатор Кубани Вени-

амин Кондратьев уже встре-
тился с Волынкиным и обсудил 
деятельность ведомства. 

- Чрезвычайные ситуации 
в нашем регионе - совсем не 
редкость. И нам важно, чтобы 
все для борьбы с ними было 
функционально, - сказал глава 
Краснодарского края.

- Мы призваны работать 
на недопущение ЧС. У нас 
ведется серьезное переос-
нащение, - ответил Олег Во-
лынкин. - Будем использовать 
комплексы с новыми систе-
мами беспилотной авиации.

 Сам Олег родился в 1967 

году в Кишиневе, окончил 
Орджоникидзевское высшее 
общевойсковое командное 
училище. В системе МЧС Рос-
сии служит 26 лет. 

Евгений БЕЛЯКОВ

Они не вышли  
на заслуженный 
отдых  
в прошлом  
году.

Всего пенсии в прошлом 
году были назначены милли-
ону человек. Из них около 
830 тысяч - это страховые 
пенсии по старости. Но по 
старым правилам эти циф-
ры были бы еще больше - как 
заявил глава Пенсионно-

го фонда России Антон 
Дроздов, на заслуженный 
отдых в прошлом году вы-
шло на 355 тысяч человек 
меньше, чем могло быть, ес-
ли бы в России не повысили 
пенсионный возраст. 

При этом в 2020 году 
снижение численности но-
вых пенсионеров будет еще 
сильнее - на 800 тысяч че-
ловек. 

Разница связана с тем, 
что в 2019 и 2020 годах 
действует скидка для тех, 
кто находится в предпенси-

онном возрасте. Они могут 
выйти на заслуженный от-
дых на полгода раньше, чем 
предусматривает действую-
щее законодательство. 

Поэтому в первый год дей-
ствия реформы число пенси-
онеров уменьшилось не так 
сильно. Но с этого года тем-
пы станут более высокими.

Сейчас в России 43,9 млн 
человек, получающих стра-
ховые пенсии по старости 
(есть еще военные пенсио-
неры, которых считают от-
дельно).   

Россия недосчиталась трети 
миллиона пенсионеров

Новым начальником кубанского 
МЧС стал спасатель из Хабаровска
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22 января
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«Искусство создавать красоту»
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Новогодняя акция 
для читателей

Подробности читайте на сайте kp.ru. ‣ Подарок каждому участнику
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ЗДОРОВЬЕ 
«Китайская пневмония»: 
угрожает ли России 
новый опасный вирус 
из Поднебесной 

КЛУБ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
Как получить хорошую, 
недорогую стрижку 
и не испортить 
волосы в салоне 

ШОУ-БИЗНЕС 
Как заработала 
миллионы Алена 
Водонаева, назвавшая 
бедных «быдлом»

НАУКА 
Пять невероятных 
археологических 
открытий года 
в России 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Дмитрий ОЛЬШАНСКИЙ

А еще каждому русскому 
можно было бы дать 
право на гражданство 
автоматически - хоть 
прямо в аэропорту. 

Если б я был султан, что бы я поменял 
в Конституции?

Не вдаваясь в долгие споры отно-
сительно самой формы правления и 
политических институтов - это отдель-
ный вопрос, - я бы внес три простые 
поправки.

Во-первых, я бы назвал страну Россия. 
Просто Россия.

Потому что аббревиатура «РФ» за-
ставляет вспоминать цитату из Врунгеля 
- как вы корабль назовете, так он у вас 
и поплывет. Вот он и плывет как «РФ».

Во-вторых, я бы вписал туда, что соз-
дателями нашей страны являются рус-
ский и союзные ему народы.

Русский и союзные ему - а не фантом-

ный «многонациональный российский 
народ», которого нет и который всего 
лишь бессмысленная официозная копия 
советского народа.

Можно было бы и иначе, можно ска-
зать, что русский народ - государство-
образующий, но это мое, «и союзные 
ему» - немного более либерально и ком-
промиссно, чтобы не рассказывали про 
«фашизм» etc.

Ну и наконец, я бы предложил вне-
сти следующую новацию: Россия - это 
родина русских всего мира, и каждый 
русский, который хочет вернуться в 
Россию, автоматически имеет право 
на предоставление ему гражданства - 
хоть бы и прямо в аэропорту, - а равно 
и на жилье, образование, право быть 
избранным и даже на особые государ-
ственные похороны для русских, умер-
ших в эмиграции, которых возвращают 
домой их потомки или государство.

Хорошие были бы поправки.
Хорошая была бы страна.
Почти как Польша или Израиль.

Как поправят 
Основной Закон 
и чем займется 
Госсовет
Роман ГОЛОВАНОВ,  
Дмитрий СМИРНОВ

Владимир Путин внес 
в Госдуму законопроект 
о поправке к Конститу-
ции. Возможно, уже в 
четверг депутаты рас-
смотрят законопроект в 
первом чтении. Вот какие 
изменения предложил пре-
зидент.

О ЧЕМ ПОПРАВКА 
ПУТИНА

✓ Имеющим двойное 
гражданство или вид на 
жительство за рубежом 
запрещено занимать го-
сударственные и муни-
ципальные должности.

✓ Гарантируется мини-
мальный размер оплаты 
труда (МРОТ) не менее 
прожиточного миниму-
ма.

✓ Индексация пенсий 
(и соцпособий) должна 
быть регулярной.

✓ Решения межгосу-
дарственных органов, 
противоречащие Кон-
ституции РФ, не подле-
жат исполнению.

✓ Президентом может 
быть избран гражданин 
РФ, достигший 35 лет, 
постоянно проживаю-
щий в России не менее 25 
лет. Это правило не рас-
пространяется на жите-
лей территорий, вошед-
ших в состав РФ (речь о 
Крыме).

✓ Одно и то же лицо 
не может занимать долж-
ность президента более 
двух сроков (без «под-
ряд»).

✓ Президент назна-
чает премьера, которо-
го утверждает Дума, и 
освобождает его от долж-

ности, назначает вице-
премьеров и министров, 
утвержденных Думой (и 
не вправе их отклонить).

✓ Президент назнача-
ет после консультаций с 
Советом Федерации глав 
федеральных органов 
власти, ведающих вопро-
сами обороны, безопас-
ности, внутренних дел, 
юстиции, иностранных 
дел, предотвращения 
чрезвычайных ситуаций, 
общественной безопас-
ности.

✓ Президент форми-
рует Госсовет в целях 
обеспечения согласо-
ванного функциониро-
вания и взаимодействия 
органов госвласти, 
определения основных 
направлений внутрен-
ней и внешней поли-
тики и приоритетных 
направлений социально-
экономического разви-
тия государства. Статус 
Госсовета определяется 
федеральным законом.

✓ Депутатом Госдумы 
может быть гражданин 
России, достигший 21 
года, а членом Совета 
Федерации, министром 
или губернатором - граж-
данин России, достиг-
ший 30 лет.

✓ Если президент в те-
чение 14 дней с момента 
поступления федераль-
ного закона отклонит 
его, Дума и Совет Феде-
рации вновь рассматри-
вают такой закон. Если 
при повторном рассмо-
трении закон будет одо-
брен в ранее принятой 
редакции большинством 
не менее 2/3 голосов 
членов Совета Федера-
ции и депутатов Думы, 

он подлежит подписа-
нию президентом. Но 
президент имеет право 
отправить закон в Кон-
ституционный суд на 
рассмотрение его кон-
ституционности. Если 
Конституционный суд 
не подтвердит конститу-
ционности закона, пре-
зидент возвращает его 
без подписания. А если 
подтвердит, то прези-
дент обязан подписать 
закон в течение 3 дней.

✓ Закон о поправке к 
Конституции РФ выно-
сится на всеобщее голо-
сование.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Представителями гла-

вы государства в парла-
менте будут сопредсе-
датели рабочей группы 
по изменению Консти-
туции сенатор Андрей 
Клишас, депутат Павел 
Крашенинников и дирек-
тор Института законода-
тельства Талия Хабриева. 
Кстати, они отправили 
Путину письмо. В нем, 
например, говорится: 
«Закрепляя в Конститу-
ции принцип единства 
публичной власти, не-
обходимо действовать 
так, чтобы не пострадали 
конституционные гаран-
тии местного самоуправ-
ления. Не должно быть 
механического слияния».

ОФИЦИАЛЬНО
«Рабочая группа по изменению Конституции будет соби-

раться не реже двух раз в неделю. Вопросов для рассмо-
трения много. Например, необходимо определить порядок 
принятия поправок в Конституцию через общероссийское 
голосование...»
(Андрей КЛИШАС, сопредседатель рабочей группы  

по изменению Конституции.)
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 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Что бы я поменял  
в Конституции?  
РФ назвал бы Россией 

ДОСЛОВНО
«Безусловно, это все (изменение Конституции. - Ред.) будет 

сопровождаться массированным обсуждением сути предлагае-
мых поправок. То есть обсуждение и информационная кампа-
ния еще предстоят. Пока каких-то четких дат мы не ставим, но, 
очевидно, что в долгий ящик ничего откладываться не будет».

(Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь президента, - про ускоренную 
подготовку поправок в Конституцию России.)
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Кандидат на должность генпрокурора России Игорь Краснов (на фото - в центре) 
пришел вчера в Совет Федерации, чтобы ответить на вопросы сенаторов профильных 

комитетов - по законности и по безопасности. Такова процедура - лишь после 
этого Совет Федерации может проголосовать за назначение нового генпрокурора. 

Сенаторы спросили Краснова и про мизерный процент оправдательных приговоров, 
и про тянущееся годами следствие... Краснов обещал все это учесть. 

Само голосование за кандидатуру нового генпрокурора в Совфеде намечено на 22 января. 
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В стране идет формирование Кабинета 
министров. И мы спросили:

А вы чего ждете  
от нового правительства?
Михаил ВОЕЙКОВ, Институт экономики РАН:

- Жду резкого изменения экономической политики. Хватит 
болтать о том, что рынок все сам сделает. Государство обязано 
управлять экономикой. В правительстве должны быть люди не 
с искусственным, а с человеческим интеллектом! Понимающие 
потребности огромной страны, где пора возрождать Госплан.

Лариса ПОПОВИЧ, директор Института 
экономики здравоохранения НИУ ВШЭ:

- Жду ускорения экономического роста и повышения эф-
фективности бюджетных расходов. Оценку мер, которые там 
предусмотрены, - об их влиянии на конечный результат. И более 
серьезного осмысления тех путей развития, что позволят до-
стичь амбициозных целей. 

Александр ЧУГУНОВ,  
руководитель компании «Сусуманзолото», 
Магадан:

- Не хотелось бы шоковых решений для промышленности. А в 
остальном будем работать. Мы в жизни столько всего видели, 
потому надеемся, но опасаемся...

Карен ШАХНАЗАРОВ, режиссер:
- Как гражданин России жду эффективной работы. Наша 

сфера развивается - хотелось бы и дальше такого же внимания.

Виктор ЛОГВИНОВ, почетный президент 
Союза московских архитекторов:

- Особых ожиданий нет - мы только-только наладили взаи-
мопонимание в старом правительстве. Новые люди теперь 
год-полтора будут входить в курс дела. И наш проект по ар-
хитектурной деятельности, который мы направили в Госдуму, 
теперь может зависнуть.

Константин СИМОНОВ, глава фонда 
Национальной энергобезопасности:

- Не хотелось бы сильных перетрясок в блоке, который отвеча-
ет за топливно-энергетический комплекс. Ведь в первом квартале 
решается вопрос о продлении соглашения со странами ОПЕК. 

Виталий ЗВЕРЕВ, академик РАН, микробиолог:
- Надеюсь, что в конце концов обратят внимание на науку, на 

новые препараты. И это станет настоящей заботой государства.

Леонид, слушатель Радио  
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- В детский спорт будут вкладывать деньги или на нас мах-
нули рукой?

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 254 тысячи человек

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости
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Владимир НИКОЛАЕВ

466 тысяч рублей 
положено семьям, 
в которых 
произошло 
пополнение 
с 1 января 
2020 года.

Одна из самых нашу-
мевших демографиче-
ских инициатив Влади-
мира Путина - выплата 
маткапитала уже за пер-
вого ребенка. Законо-
проект об этом сейчас 
готовится в ускоренном 
порядке. 

- Уже 16 января со-
стоялось совещание 
с участием нового 
премьер-министра, и 
он заверил, что в те-

чение максимально 
короткого времени из-
менения будут внесе-
ны, - рассказала «КП» 
член Комитета Госдумы 
по труду, социальной по-
литике и делам ветера-
нов Светлана Бессараб. 

По ее словам, назы-
вался даже конкретный 
срок, в течение кото-
рого законопроекты 
будут подготовлены, - 
25 дней. То есть, по-
лучается, если считать 
от 16 января, то пакет 
законопроектов будет 
внесен в Госдуму до 10 
февраля.

- С нашей стороны 
задержек, думаю, не 
будет, и уже в марте 
закон начнет действо-
вать, - продолжила 
Бессараб. - Уточню, 
что он имеет обрат-
ную силу, так что все 
первенцы, рожденные 
1 января 2020 года и 
позже, получат право 
на выплаты. Напом-

ню, на первого ребен-
ка они составляют 466 
тыс. 617 руб. Никакой 
очередности не будет, 
все категории населе-
ния и регионы начнут 
получать деньги одно-
временно. Источник 
финансирования - 
бюджет. Как сообщили 
в Минфине, средства 
на это имеются.

 ■ ПРОЕКТ

Банкам запретят брать комиссию 
за коммунальные платежи
Елена ОДИНЦОВА

В среднем она 
сейчас составляет 
около 50 рублей.

Банкам могут запретить брать с 
россиян комиссию за оплату услуг 
ЖКХ. Законопроект об этом гото-
вится группой депутатов от «Единой 
России» и предположительно будет 
внесен в Госдуму в феврале.

Сейчас комиссия с таких пла-
тежей составляет в среднем  
0,5 - 2%. То есть, скажем, со сред-
ней для страны коммунальной опла-
ты в 4000 рублей приходится от-
давать посредникам от 20 до 80 
рублей.

Есть и несколько вариантов за-
платить за ЖКХ без комиссии.

1. Как минимум часть крупных 
банков не берет комиссию, 

если вы оплачиваете «коммуналку» 
онлайн, через личный банковский 
интернет-кабинет. Но надо само-
му правильно ввести реквизиты. И 

это действует не всегда. Как раз 
у тех банков, через которые все в 
основном и платят, комиссия при 
онлайн-оплате есть.

2. В некоторых регионах 
можно оплатить ЖКХ без 

«добавки» через местные сайты 
госуслуг. Но не всегда и зачастую 
на определенных условиях. Напри-
мер, в Москве это можно сделать 
бесплатно через mos.ru, если у вас 
есть социальная карта москвича.

3. Иногда такая возможность 
есть, если вы платите напря-

мую поставщикам услуг  - то есть, 
скажем, за воду на сайте местного 
водоканала. Это возможно, если у 
этого водоканала с какими-то бан-
ками заключены партнерские дого-
воры. Но опять же - это встречается 
далеко не всегда и не везде.

4. Иногда коммунальные услу-
ги можно оплатить без ко-

миссии в отделениях Почты России. 
Но опять-таки - не везде и не все 
услуги, в каждом регионе все по-
своему.

Таким образом, единообразия 
нет  - если хотите сэкономить, на-
до напрячься, вникнуть в условия 
разных банков, сравнить варианты. 
Но старшее поколение обычно идет 
привычным с советских времен пу-
тем - топает с бумажной квитанцией 
в кассу банка. Комиссия при таком 
варианте оплаты самая высокая  - 
как правило, порядка 2%.

Вопрос о том, чтобы освободить 
подобные платежи от комиссий во-
обще, поднимается уже не первый 
год. В идеале, как считают некото-
рые эксперты, надо избавить от бан-
ковских доплат все обязательные 
платежи граждан: «коммуналку», 
налоги, госпошлины и т. п. Но та-
кие идеи, естественно, не вызывают 
восторга у самих банков.

Есть ли шанс, что такая норма бу-
дет введена хотя бы для коммуналь-
ных платежей? Поскольку инициати-
ва сейчас исходит от крупнейшей 
думской фракции «Единая Россия», 
шансы достаточно велики. Будем 
следить за развитием событий.
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НАГЛЯДНО ГДЕ ЖИВУТ РОССИЯНЕ

По данным опроса Всероссийского 
центра изучения общественного мнения.

54%
собственная 
квартира 
или комната

собственный 
частный дом

11% съемная квартира 
               или общежитие

2% съемный частный дом
2% другое

48% 
жильцов
не знают 
названия 
своей 
управляющей 
компании

68% жильцов не участвуют 
в субботниках по благоустройству 
придомовой территории

31%

68,62
+ 41 коп.

64,42
- 1,1%

61,86 
+ 39 коп.

Выплаты маткапитала 
за первенца начнутся в марте

Историческое 
Послание 
президента 
Федеральному 
собранию с комментариями 
экспертов - на сайте
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Алена 
ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Спасатели 
рассказали, 
что творилось 
внутри отеля, 
в котором 
20 января 
сварились 
заживо 
5 постояльцев.

- Около двух ночи нам поступил звонок: произошел 
прорыв, - вспоминает 50-летний спасатель Влади-
мир Пономарев. Он вместе с коллегами прибыл 
к мини-отелю «Карамель» одним из первых.  - Где 
прорыв - непонятно.

У входа в хостел спасателей встретила админи-
стратор, она объяснила, что в дальней комнате 
живет женщина с ребенком. Прямо на снегу она 
начертила схему расположения комнат. План эва-
куации спасатели нашли уже позже, когда попали 
внутрь, - он плавал в воде.

- Чтобы погружаться в кипяток и тот густой горячий 
пар, который был внутри, мы надевали специальную 
экипировку, - продолжает Владимир. - Работали на 
ощупь. Вход в гостиницу был один, поэтому весь 
пар валил через него.

Воды в помещениях гостиницы было по колено.
- В темноте все плавало в кипятке, света не было, 

мы пробивали клубы пара своими фонарями, - гово-
рит Владимир Пономарев.

Температура воды была такая, что у коммунальщи-
ков отказала мотопомпа, а специально предназна-
ченные для откачки кипятка рукава не выдерживали 
и лопались. Их пришлось постоянно менять.

- Сначала мы смогли обследовать пять помещений, 
ближайших к выходу, - рассказывает спасатель.  - 
Людей там не было, стали продвигаться дальше, 
как водолазы в мутной воде. Мы были в специаль-
ных лицевых масках, но они запотевали мгновенно. 
Запас воздуха в баллонах быстро заканчивался, 
поэтому мы работали по 5 - 7 минут и шли на выход. 
Мы понимали, что живых не найдем, там просто не-
возможно было находиться даже в экипировке. От 
кипятка температурой 90 градусов шел горячий пар, 
а это мгновенные ожоги верхних дыхательных путей. 
В гостинице нет ни окон, ни дверей, ни вентиляции.

Софья СЕВОСТЬЯНОВА  
(«КП» - Томск»), 
Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Рабочие лесопилки обитали 
в неприспособленном 
для житья здании.

Обугленные стены с зияющи-
ми провалами окон и груды го-
ловешек - это все, что осталось 
от огромного здания на окраине 
поселка Причулымский в Том-
ской области (это в 120 кило-
метрах от областного центра). 
Огонь вспыхнул ранним утром, 
когда 13 работников пилорамы, 
расположившейся поблизости, 
спали. Выбраться на улицу уда-
лось только двоим мужчинам, 
тела остальных пожарные наш-
ли под обгоревшими бревнами. 
У большинства людей не было 
шансов спастись - все окна были 
зарешечены. 

Погибшими оказались ра-
ботники пилорамы, принад-
лежащей предприятию «Грин-
вуд» -10 узбекских рабочих и 
россиянка.

- Деревянное здание на терри-
тории предприятия - постройка 
еще советских времен, - поясни-
ли в администрации Асиновского 
района. - В те времена это была 
контора, а в 1990-е здание выку-
пили в частную собственность.

Сгоревшее здание не было 
предназначено для проживания 
людей, а причиной пожара ста-
ло неисправное электрообору-
дование. Вероятнее всего, в об-
щежитии рабочие пользовались 
электрообогревателями.

Губернатор Томской области 
Сергей Жвачкин, побывавший 
на месте трагедии, поручил 
провести проверку пожарной 
безопасности на всех лесоза-
готовительных предприятиях 
области - на территории региона 
их насчитывается 378.

- Мало того что люди жили в 
непредназначенном для этого 
здании, так еще и на окнах были 
решетки! - возмущается губер-
натор.

Следователям пока не удалось 
найти гендиректора ООО «Грин-
вуд» гражданина КНР Аньни Сунь.

P.S. На месте происшествия 
продолжает работать 

следственная группа под руковод-
ством следователя по особо важ-
ным делам Станислава Богданова. 
Двум выжившим оказали медицин-
скую помощь и выделили места в 
общежитии города Асино.

Картина дня: ЧП
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За два часа общежитие выгорело практически полностью.
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У погибших не было шанса спастись - 
на окнах были установлены решетки.

При пожаре в Томской области  
погибли 11 человек

ОФИЦИАЛЬНО

«У них были все  
необходимые разрешения»

Генконсул Узбекистана в Новосибирске Юсуп КАБУЛЖАНОВ:
- По данным МЧС Сибирского федерального округа, 10 граждан Республики 

Узбекистан в этой трагедии погибли, - рассказал Юсуп Кабулжанов. - Мы сейчас 
совместно работаем с МЧС и правительством Томской области по установле-
нию личностей погибших. По согласованию с МЧС и Следственным комитетом 
будем делать запрос на вывоз тел в Узбекистан. Все погибшие находились в 
Томской области легально, у них были необходимые разрешения на работу. 
Наши дипломаты выехали к месту трагедии.

Прорыв трубы 
в пермской гостинице:
«Пожарные рукава 
лопались от жара»

 ■ ПОДРОБНОСТИ

В Санкт-Петербурге прошла военно-историческая реконструкция, при-
уроченная к очередной годовщине полного снятия блокады Ленинграда. 
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Больше фото, 
историй и видео 

с места ЧП - на kp.ru
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Ева МУР

После звонка на 
горячую линию 
минздрава Кубани 
разобраться 
с «заминкой» 
пообещали через 
трое суток.

Соседи Евгения Ков-
кова, 60-летнего жителя 
станицы Ставрополь-
ской, что в 20 минутах 
езды от кубанской сто-
лицы, за сутки вызывали 
скорую несколько раз.

- Первый раз, в вос-
кресенье, 19 января, ме-
дики хоть и опоздали на 
два часа, но спасибо, что 
приехали все-таки, - рас-
сказывает «КП» соседка 
пенсионера Ирина Рябце-
ва. - Правда, зафиксиро-
вали инсульт, но оставили 
дома. А у него давление 
огромное. Мы сбивали, 
сбивали, все без толку.

Действительно, к тому 
моменту у Евгения Ива-
новича уже отнялась ле-
вая часть лица и тела. На 
следующий день, 20 ян-
варя, к больному пришла 
терапевт.

- Попросила ручку и 
бумагу, прописала табле-
точки. Больше ничего, 
- продолжает Ирина. - 
Но к вечеру ему совсем 
плохо стало. Давление 
мы по-прежнему сбить 
не могли. Снова вызвали 
скорую.

Первый звонок, утвер-
ждает Ирина, они сдела-
ли в 18:00 (плюс-минус 
несколько минут), но ни 
спустя час, ни в последу-
ющие три к больному так 
никто и не приехал.

- Мы звонили каждый 
час по номеру «103», и 
каждый раз нам говори-
ли, что вызов зафикси-
рован, чтобы мы ожи-
дали, - говорит соседка 
пенсионера.

Параллельно Ирина 
дозванивалась на горя-
чую линию минздрава 
Краснодарского края.

- Мою жалобу приня-
ли и сказали, что в тече-
ние трех суток разберут-

ся. Понимаете, человек 
умереть может за это 
время.

Не дождавшись ско-
рой, соседи погрузили 
парализованного Ев-
гения Ковкова в свою 
«шестерку» и отвезли в 
Краснодар.

- Там уже его сроч-
но госпитализировали. 
Сказали, что мы время 
потеряли, - продолжает 
Ирина.

АЛЕКСАНДРА 
ПОДУШКО

Дина Бойченко 
подписала 
документы на 
участки без 
участия в торгах.

Уголовное дело на вице-
мэра Краснодара Дину 
Бойченко завели еще в 
2017 году. По версии след-
ствия она содействовала в 
приобретении муниципаль-
ной земли в поселке Бе-
резовом супруге бывшего 
замгубернатора края Юрия 

Гриценко Юлии. Самого Гри-
ценко обвиняют в хищении 
участка земли в Краснода-
ре. 

В 2015 году Дина Бой-
ченко подписала договор 
купли-продажи участка без 
проведения торгов и рыноч-
ной оценки земли. Хотя не 
имела на это права. Ранее 
приговор чиновнице уже вы-
нес Первомайский районный 
суд. Но он был отменен из-за 
процессуальных нарушений. 
Поэтому краевой суд вынес 
новое решение, предусма-
тривающее такую же меру 
наказания.

- За превышение полномо-
чий Бойченко осудили на год 
лишения свободы условно и 
год испытательного срока, 
- сообщили в пресс-службе 
Краснодарского краевого 
суда.

Ольга СУХОВА

Такие уборные есть 
в Европе, теперь их 
могут установить и 
в столице Кубани.

В администрации Крас-
нодара прорабатывают во-
прос установки в городе 
новых платных обществен-
ных туалетов. Такие есть 
в Германии и ряде других 
европейских стран. А те-
перь проект презентова-
ли на совещании в мэрии 
крайцентра.

- Сегодня общественных 
туалетов в Краснодаре яв-
но не хватает. По нашим 
данным, в городе один ту-
алет - на 20 улиц. А по нор-
мам кабины должны быть 
установлены через каждые 
500 метров, - сообщил на 
совещании в мэрии горо-
да управляющий директор 
компании, которая разра-
ботала туалеты, Родион 
Нечаев. 

По проекту, который 
представили в мэрии, туа-
лет будет бесплатным для 
маломобильных граждан 
и для детей до семи лет.

Кроме того, места для 
инвалидов оборудованы 
кнопкой экстренного вы-
зова.

В кабинах есть и комна-
ты матери и ребенка, где 
предусмотрено все необ-
ходимое для пеленания 
малыша. Также авторы 
проекта сообщили, что он 
разработан специально для 

погодных условий России. 
То есть туалеты будут от-
апливаться, несколько раз 
в день убираться. А еще 
оплатить посещение можно 
будет банковской картой.

- Также в помещениях са-
моочищающиеся сиденья 
унитазов, раковины с бес-
контактными смесителями 
и сопутствующими аксес-

суарами, - пояснил Нечаев. 
- А еще в наших туалетах 
можно утолить жажду. Мы 
готовы установить туале-
ты за счет инвестиционных 
средств.

 В мэрии Краснодара по-
обещали все внимательно 
изучить.

- Замглавы города 
Дмитрию Логвиненко 
поручено проработать этот 
вопрос, - сообщили в ад-
министрации Краснодара. 
- Так что о дате установки 
говорить еще рано.

- Существует такой ме-
дицинский термин - пра-
вило «золотого часа». В 
течение этого времени по-
мощь должна быть оказа-
на, - пояснил «КП» глава 
общественной организа-
ции «Право на здоровье» 
Николай Чернышук. - Это 
то время, когда недуг не 
может привести к нео-
братимым последствиям. 

Скорая помощь у нас ра-
ботает именно по этому 
правилу. Это регламен-
тировано медицинскими 
нормативными актами. 
Кроме того, в Краснодар-
ском крае скорой все-таки 
трудно застрять в пути из-
за бездорожья, к приме-
ру. У нас в большинстве 
районов все нормально с 
дорожным сообщением.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

 ■ СУД ДА ДЕЛО

 ■ ПРОЕКТ

Первый раз скорая приехала через два 
часа, а во второй - ее так и не дождались: 

Бывшему вице-мэру Краснодара дали 
условный срок за махинации с землей
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В Краснодаре в сквере на пересечении улиц Суворова и Ленина по-
ставили скульптуру «Ленин говорит с матросом». Ее, напомним, убрали 
с территории МЖК, привели в порядок и «прописали» на новом месте. 
Эта скульптура - часть истории города, подчеркнули в мэрии. А историю 
нужно сохранять. 

ФОТО 

ДНЯ

Мужчину с инсультом в 
больницу отвезли соседи

В крайцентре представили 
новые общественные туалеты

Больше 
фотографий 
- на kp.ru

Сейчас чиновники внимательно 
изучают проект, чтобы решить - будут 

ли в городе такие клозеты.
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Первый глава компартии 
России пишет картины и сти-
хи и уверен, что Советский 
Союз можно было сохранить.

«ЖАЛЕЮ, НЕ ИСКЛЮЧИЛ 
ГОРБАЧЕВА»

- Что тогда сделали не так, 
за что корите себя?

- Себя ругаю за то, что 
не вывел Горбачева из пар-
тии. На апрельском плену-
ме 1991-го многие были за 
то, чтобы исключить из ЦК: 
«Надо гнать его!» Тот встал 
и ушел из президиума. Я по-
дошел - нет, гнать мы его не 
будем, он же коммунист, у 
нас товарищеская критика не 
возбраняется. Все спустили 
на тормозах. 

- Вы же побеждали Ельци-
на на выборах председателя 
Верховного Совета РСФСР - 
почему сняли кандидатуру?

- В двух турах мы с Ельци-
ным шли поровну - я позже 
сидел в СИЗО с главой счет-
ной комиссии, он говорил 
о фальсификациях в пользу 
Бориса Николаевича. В вос-
кресенье перед третьим ту-
ром вызвал Александр Яков-
лев (секретарь ЦК КПСС): 
«Иван, тебе надо снять свою 
кандидатуру». Я отказался. 
Собрали Политбюро. Я по-
звонил Горбачеву. Тот летел 
в Рейкьявик. Сказал: «Раз 
Политбюро так решило, зна-
чит, надо». А я должен был 
побеждать Ельцина и воз-
главлять Верховный Совет. 
А значит, и Россию. И ни 
в какое Беловежье я бы не 
поехал, конечно.

- Что еще сделали бы иначе?
- Третья моя ошибка - что 

не вывели людей на улицы в 
октябре 1993-го. Но это со-
мнительный мой грех. Мо-
жет, и благо. Это была бы 
бойня. Но командование ди-
визии Дзержинского было с 
нами. Из Таманской дивизии 
в столицу пришли те, кто был 
с дисциплинарными пробле-
мами. Ни один нормальный 

офицер Таманской не сел в 
БМП или в танк. А комдив 
был готов нас поддержать, 
если б Руцкой не колебался…

«ЯНАЕВ - ВОТ БЫЛ 
ЧЕЛОВЕК!»

- С кем общаетесь из быв-
ших коллег по Политбюро?

- Анатолий Малофеев (1-й  
секретарь ЦК КП Белорус-
сии в 90-м) себя плохо чув-
ствует. Приветы шлем друг 
другу через общих знакомых 
в Минске и Москве. Лич-
но давно не виделись. Он в 
Белоруссии уважаемый че-
ловек, Лукашенко его чтит. 
Аяз Муталибов (1-й секре-
тарь ЦК КП Азербайджана 
в 90-м) после бегства 
из Азербайджана в глу-
боком подполье. Он в 
России. Тоже приветы 
друг другу передаем. Он 
жив-здоров, настроение 
нормальное, но в Азер-
байджан ехать боится. 
С Юрием Прокофьевым 
(интервью с ним - на со-
седней стр.) встречаем-
ся. На тусовках, но не на 
партийных - он от пар-
тии напрочь ушел.

- Чей-то уход резанул 
по сердцу?

- Когда не стало Ива-
на Фролова (главный ре-
дактор «Правды») - его 
я вспоминал как одного из 
разрушителей. Это же он 
про российскую компартию 
сказал: вот создается партия 
русских шовинистов. А так 
говорил Троцкий. Другое де-
ло Янаев (вице-президент 
СССР) - прекрасный был 
человек. Но должности та-
кой нет ни в партии, ни в 
государстве. Лучинский, бу-
дущий президент Молдовы, 
интересный тип, квартира у 

него на Арбате. Он тебя под-
держивал и тут же мог все пе-
реврать. При встрече я мог бы 
его подколоть.

- Рыжков, Строев, Дзасо-
хов были членами Политбюро, 
стали сенаторами, вписались в 
новую систему. А кем стали бы 
вы, победи Зюганов Ельцина 
на выборах-96?

- Никем. Я перенес 4 инфар-
кта и инсульт. Чазов зашел и 
сказал: вам надо уйти из поли-
тики. Я остаюсь членом кон-
сультативного совета КПРФ. 
Но я не в состоянии работать. 
Пишу книги и картины, но се-
рьезных нагрузок выносить не 
могу. Что касается названных 
вами - они из категории тех 

людей, которые коммуниста-
ми никогда не были.

- То есть в партруководстве 
СССР были случайные люди?

- 20-миллионная партия и 
Советский Союз распались 
из-за забвения теории и не-
разборчивости в кадрах.

«ЕЛЬЦИН ЛГАЛ 
О ЛЬГОТАХ»

- Льготы у вас какие были?
- Квартиру в Москве мне 

не дали. Эта 4-комнатная 
в Кунцеве - я ее обменял 
на 4-комнатную в Красно-
даре. Ни к каким льготам 
для членов Политбюро я не 
стремился. Лежу в больни-
це на Мичуринке - к подъ-
езду подруливает машина. 
Выходит Ельцин. А он в то 
время говорил, что лечится  
в райбольнице и ездит на 
работу на трамвае. Притом 
каждое утро приезжал на 
процедуры. Врач говорит: 

«Вот гад, а вчера же выступал 
против привилегий!» Идет 
съезд народных депутатов. 
Меня и Ельцина лечит один 
врач. Я прошу: «Разреши-
те поехать на съезд?» Она - 
нет. А Ельцин из больницы 
поехал, выступил, обгадил 
медицину, всю систему. Я 
погулял, вернулся, врач ры-
дает. А медсестра Ельцина 
матом кроет: «Ну как же он 
мог так?»

- Но дача и машина с во-
дителем у вас должны были 
быть?

- Дача у меня была. На пару 
с Олегом Шениным (секре-
тарь ЦК КПСС), в Усове. Я 
там жил, пока квартиры не 
было в Москве. Нормальная 
дача, два этажа. На первом - 
кухня, прихожая, столовая. 
На втором - две спальни. И 
машина с водителем у меня 
была, и охрана. А врач у нас 
тогда была Ирина Борисовна 
Бокарева, она стала второй 
женой Примакова.

- После 91-го у вас ничего 
не осталось?

- Ничего. Ельцин меня 
исключил из медицинско-
го обеспечения... Да, я ни-
чего не получил - но я и ни 
на что не претендовал.

- Но пенсия-то у вас пер-
сональная?

- Сейчас персональных 
пенсионеров уже нет. Тем, 
кто вовремя покинул Бе-
лый дом, была гарантиро-
вана пенсия с последнего 
места работы. Нас ее лиши-
ли. Сейчас у меня пенсия, 
как у нынешнего депутата. 
65 тысяч. Мне достаточно.
- В 90-е вы говорили, что, 

если встретитесь с Горбаче-
вым, поздороваетесь, но руки 
ему не подадите, а сейчас?

- «Здравствуй» сказал бы. 
Руки - не подал. Горбачев 
и Ельцин персонально со-
вершили преступление. И 
срока давности это не име-
ет. Это катастрофа обще-
человеческая. Был прерван 
естественный ход общече-
ловеческого прогресса.
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Последний Генеральный секретарь ЦК КПСС  
и первый Президент СССР Михаил Горбачев  

оценивает результаты затеянной 
им борьбы с пьянством.
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   Горбачев побаливает,       Лигачев на реабилитации,  
                      Язов      лечится

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Вплоть до 1991-го года крупнейшей 
страной мира управляло два-три десятка 
человек - члены Политбюро ЦК КПСС. В 
высший орган компартии обычно входили 
премьер, важнейшие министры, конеч-
но, генеральный секретарь. Родившимся 
в новой России сложно представить, ка-
кой властью обладали эти люди, - и что 
случилось, когда власть начала уходить 
у них из рук.

Кто из них сейчас в твердом уме и до-
бром здравии, чем они заняты, встреча-
ются ли друг с другом, чувствуют ли вину 
за распад страны?

Иван ПОЛОЗКОВ:
Я мог победить Ельцина  
в 90-м - и СССР был бы жив
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Бывший член Политбюро Иван Полозков 
пишет статьи, книги и пейзажи России...

Прошло почти 30 лет  
после крушения СССР -  

кто из его вождей сегодня с нами, 

чем они живут и о чем сожалеют?

Даже на пенсии бывший секретарь ЦК КПСС,  
а потом депутат Госдумы Егор Лигачев (на фото он справа  

вместе с бывшим главой Центробанка Виктором Геращенко)  
сохраняет активную жизненную позицию.
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Последний секретарь Московско-
го горкома КПСС занялся научно-
техническими разработками.

- Вы видели, куда катится страна. 
Что сделали бы иначе?

- Меня избрали членом ЦК и потом По-
литбюро в 1989-м. XXVIII съезд партии 
изменил его структуру и возможность 
влиять на ситуацию в стране. Новый со-
став Политбюро свел все к совещанию 
первых секретарей республик. Возникла 
тенденция к большей самостоятельности, 
а потом и стремление к отделению. Как 
я мог это изменить?

- В Политбюро-1990 из 29 человек 
21 представляли национальные ре-
спублики...

- Страна руководилась партией сверху 
донизу. Когда в составе Политбюро бы-
ли премьер, главы Минобороны, МИДа, 
Госплана, они решали вопросы. Когда 
вошли первые секретари республик, Гор-
бачев свел роль Политбюро к говорильне. 
Принять единое решение тем составом 
было сложно. 

- Вы не входили в состав ГКЧП, но 
в его работе участвовали?

- Я говорил главе КГБ Крючкову, что 
вводить чрезвычайное положение сейчас 
бессмысленно. Сказал, что есть Совбез 
при президенте, это легитимный орган, и 
нужно, чтобы он попросил Горбачева по-
сидеть дома, пока не наведут порядок. 
Из-за моих возражений меня и не пригла-
сили на последнее совещание. Крючков 
хотел, чтобы я предложил в состав ГКЧП 
кого-то «не из партии». А войди извест-
ные в партии люди в его состав - все бы 
пошло по-другому.

- То есть шанс изменить ход исто-
рии у вас был...

- Я в 1991-м сказал Би-би-си, что 
ГКЧП была провокацией вроде поджо-
га рейхстага. И это сразу привело к за-
прету КПСС и изменению общественно-
политического строя. Не все в составе 
ГКЧП это предполагали - полностью все 
знал Крючков. 

- После распада СССР смогли 
встроиться в жизнь новой России?

- Я не встраивался. Начал работать по 
профессии. Я окончил автомеханический 
институт в Москве, увлекался техникой, 
в Куйбышевской райкоме курировал про-
мышленность. В итоге в 90-е стал рабо-

тать по основной специальности. Меня же 
забрали на комсомольскую работу, даже 
не дав диплом защитить. А я в 2000-м 
получил Госпремию по науке и технике!

- Ваши товарищи заседали в Гос-
думе и в Совфеде. Не завидуете?

- Нет. У меня были хорошие отношения 
со Строевым (позже спикер Совета 
Федерации). Когда готовили отставку Гор-
бачева, я и Шенин обратились к Строеву. 
Тот сказал: «Ребята, меня сюда взяли 
заниматься сельским хозяйством, а не по-
литикой, идите вы куда подальше!» Ушел 
в сторону. Его право. Ушел директором 
института садоводства, потом стал гу-
бернатором и сенатором. Его и двигали 
дальше, потому что в ГКЧП участия не 
принимал. Что касается Рыжкова - считаю 
его одним из виновников случившегося 
в СССР. 

- Поддерживаете ли отношения с 
бывшими коллегами? 

- Не стремлюсь. С Назарбаевым хо-
роших отношений никогда не было. С 
Муталибовым встречался лет 10 - 12 
тому назад. С Полозковым... непростые 
отношения. Горбачев его использовал. 
Был в хороших отношениях с Валенти-
ном Купцовым (секретарь ЦК КПСС), и 
семьями общались.

- В феврале отмечали 80-летие. 
Кто-то из экс-товарищей по Полит-
бюро поздравил?

- Никто. Меня поздравил Собянин.  
Пригласил, минут 40 беседовали, вручил 
Знак отличия перед Москвой.

- Вы в душе остались коммуни-
стом?

- Да. Эта идея в хорошем смысле со-
звучна христианской идее. 

- Что-то из того, что полагалось вам 
по статусу, после 91-го сохранилось?

- Машину и охрану сняли сразу. Кварти-
ру отобрать не могли - я ее получал еще в 
1980-м. Горбачев дал указание открепить 
меня от медобслуживания. Дачу я себе 
построил сам в 90-е годы.

- Встретите Горбачева - поздоро-
ваетесь?

- Перейду на другую сторону улицы. 

бывших

«Дежавю» - программа, в которой мы 
отправляемся в ностальгическое прошлое. 

По будням в 23.00 (мск) на Радио «КП»

Полная  
версия -  
на сайте

Михаил Горбачев
Первый и последний Пре-

зидент СССР, последний Ген-
сек ЦК КПСС после того, как 
25 декабря 1991 года своим 
указом прекратил свои пол-
номочия (и распустил СССР), 
основал Горбачев-фонд. Там 
работает его дочь Ирина и 
один из его соратников по 
Политбюро, соавтор проек-
та «перестройка» академик 
Вадим Медведев. В 1993-м 
основал экоорганизацию 
Международный зеленый 
крест. С декабря 91-го реше-
нием Совета глав государств 
СНГ получил пожизненные 
льготы: госдачу, машину с 
охраной, спецпенсию и мед- 
обеспечение семьи. На выбо-
рах Президента РФ 1996-го 
набрал 0,5% голосов. С нача-
ла 2000-х возглавлял социал-
демократические образова-
ния. Сожалел о своем отлете 
в Форос в августе 1991-го, о 
том, что не отправил Ельцина 
послом куда подальше, и о 
том, что в 1990-м не нашел 15 
млрд долларов для решения 
продовольственных проблем 
в СССР. В декабре 2019-го 
88-летний Горбачев оказал-
ся в больнице с воспалением 
легких.

Николай Рыжков
Последний председатель 

Совмина СССР (сменивший 
его в 1991-м Валентин Пав-
лов уже назывался премьер-
министром) после краха Совет-
ского Союза хорошо вписался 
в новую реальность. Почти 8 

лет заседал в Государ-
ственной Думе. С 2003-го 
и до сего дня представляет 
Белгородскую область в Со-
вете Федерации. В сентябре 
2019-го, накануне своего 
90-летия, сенатор Рыжков по-
лучил из рук президента Пу-
тина звезду Героя Труда РФ. 

Дмитрий Язов
Министр обороны СССР 

сегодня - последний Маршал 
Советского Союза. Дмитрий 
Тимофеевич, пожалуй, был 
единственным человеком в 
составе ГКЧП в августе 91-го, 
к которому с уважением отно-
сились как друзья-товарищи, 
так и враги. Прошедший поч-
ти всю войну, имевший ране-
ния, маршал после поражения 
ГКЧП был арестован. Позже 
назвал те события глупостью. 
В «Матросской Тишине» про-
вел почти полтора года. После 
освобождения был главным 
военным советником и кон-
сультантом в Минобороны и 
в Генштабе. В 84 года стал 
генеральным инспектором в 
МО РФ. После 1991-го издал 
10 книг. Находится на реаби-
литации и лечении в одном из 
госпиталей Москвы.

Егор Лигачев
Патриарх отечественной 

политики 29 ноября 2019 
года отметил свое 99-летие. 
Человек, который поддержал 
Горбачева при избрании его 
Генсеком и выдвигавший 

Ельцина на руководящие 
посты (инициировал его 
перевод из Свердловска 

в Москву), в конце 80-х 
считался главным идеологом 
страны. Поддержал ГКЧП, но 
в его состав не входил. В 90-е  
активно работал в структу-
рах КПРФ. В 1999-м стал ста-
рейшим депутатом Госдумы, 
избравшись от Томской об-
ласти. 6 лет назад успешно 
перенес операцию на сердце, 
а год назад категорически 
попросил не называть аэро-
порт Томска своим именем. 
В конце 2019-го проходил 
реабилитацию в одном из 
медцентров Москвы.

Нурсултан Назарбаев
1-й секретарь ЦК компартии 

Казахстана в 1989 - 1991 гг., 
в 90-е стал президентом сво-
ей республики  - как и его 
коллеги по Политбюро-1990 
Ниязов (Туркменистан), Ка-
римов (Узбекистан), Мутали-
бов (Азербайджан), Лучинский 
(Молдова). 78-летний Назарба-
ев в минувшем марте заявил о 
сложении с себя полномочий 
главы государства, но притом 
остался председателем правя-
щей партии и главою Совбеза 
республики. Не участвовал в 
Беловежском совещании ли-
деров трех республик, хотя 
его туда активно звал Ельцин. 
События 1991-го оценивает 
в сдержанных формулиров-
ках. После 1991-го выпустил 
полтора десятка книг, одна из 
которых называлась «Крем-
левский тупик».

Политбюро ЦК КПСС 
образца 1988 года: 

такие плакаты 
в советское время висели 

в каждом учреждении 
и даже в обычной 
средней школе.

   Горбачев побаливает,       Лигачев на реабилитации,  
                      Язов      лечится

ГДЕ ЖЕ ВЫ СЕЙЧАС?

Юрий ПРОКОФЬЕВ:
Я стал работать 
по специальности
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Юрий Прокофьев, руководивший 
крупнейшей парторганизацией, 
в душе остался коммунистом.
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Что нам дает полис ОМС в 2020 году:

Ждать МРТ не дольше 14 дней,  
а в диспансеризации больше обследований

Окончание.  
Начало на < стр.1.

Добиться их исполнения 
на практике вполне реально  
(см. справа «Это пригодится»). 
А с этого года - хорошая но-
вость: сроки ожидания наибо-
лее сложных и дорогостоящих 
обследований сокращаются 
более чем в два раза.

Особые условия предусма-
триваются для людей с подо-
зрением на онкологию и онко-
больных. Сроки ожидания для 
них еще больше сокращены.

- Это очень важно для он-
кологических пациентов, 
особенно больных с 3-й и 4-й 
стадией, - говорит кандидат 
медицинских наук, эксперт по 
обязательному медицинскому 
страхованию Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) 
Сергей Шкитин. - Из-за про-
грессирования злокачествен-
ных новообразований каждый 
день на счету.
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ЭТО ПРИГОДИТСЯ

«Телефон 
спасения»  
для пациентов

Кроме номера скорой, 
эксперты советуют каждо-
му иметь в списке контактов 
своего мобильного телефона 
номер горячей линии стра-
ховой компании, выдавшей 
полис ОМС.

У специалистов страховых 
медицинских организаций 
(страховых представителей) 
сегодня много серьезных 
полномочий. Пациенты могут 
обращаться с вопросами, жа-
лобами и даже попросить про-
верить качество медпомощи 
во время нахождения боль-
ного в стационаре (если есть 
жалобы на качество лечения). 

Анна НИКОЛАЕВА

Опасная инфекция, которой 
заразились несколько сотен че-
ловек в Поднебесной, все-таки 
передается от человека к чело-
веку и уже вышла за границы 
карантина.

В Китае зарегистрировано уже 
свыше 200 подтвержденных слу-
чаев заражения новым, ранее не-
известным коронавирусом. Ранее 
считалось, что все они побывали 
на рынке в городе Ухань провин-
ции Хубэй. И там подхватили ви-
рус, передающийся от животного 
к животному или от животному к 
человеку. Но уже в понедельник 
вечером впервые было подтверж-
дено, что опасный вирус передает-
ся от человека к человеку. Глава 
экспертной комиссии Госкомитета 
КНР по вопросам здравоохранения 
Чжун Наньшань рассказал, что 
есть данные в том числе о зараже-
нии 14 медиков, контактировавших 
с больными. Туристы, посещавшие 
Ухань, «вывезли» вирус в Таиланд, 
Японию, другие регионы Китая.  Бо-
лезнь привела к летальному исходу 
уже у шестерых больных. Еще 35 
находятся в тяжелом состоянии.

Главная опасность нового коро-
навируса 2019-nCoV в том, что он 
вызывает смертельное для челове-
ка заболевание (его уже назвали 
«китайской пневмонией». - Ред.), 
- рассказали «КП» в Роспотреб-
надзоре. 

Команда специалистов, занима-
ющихся лечением больных пнев-
монией в Китае, поделилась ин-
формацией о том, как протекает 
коронавирус:

- Основными симптомами были: 
температура, утомление, кашель с 
небольшим количеством мокроты. 
Затем добавляется ощущение не-
хватки воздуха.

- Специалисты Роспотребнадзора 
считают, что опасность того, что 
коронавирус придет в Россию, не-
велика. Но рекомендует воздер-
жаться от посещения города 
Ухань провинции Хубэй. Нахо-
дясь в Китае, не пить некипяче-
ную воду из системы центрального 
водоснабжения, не употреблять в 
пищу сырые или недостаточно 
прожаренные (проваренные) 
продукты животного происхо-
ждения. Тщательно мыть руки, 
овощи, фрукты. «Надевайте за-
щитную маску или марлевую повязку 
при посещении общественных мест. 
Это снизит риск заражения виру-
сом, который передается воздушно-
капельным путем», - советует ди-
ректор Института медицинской 
паразитологии, тропических и 
трансмиссивных заболеваний 
им. Е. И. Марциновского Сече-
новского университета Алек-
сандр Лукашев.

- Российские специалисты Центра 
стратегического планирования Мин-
здрава РФ занимаются разработ-
кой экспресс-теста для диагно-
стики коронавируса 2019-nCoV. 
Планируется, что основной этап 
работы будет завершен до кон-
ца января. Методика позволит опе-
ративно, в течение 15 - 20 минут 
выявлять больных. В первую очередь 
предполагается использовать тест 
в аэропортах для пассажиров из 
Китая с симптомами, похожими на 
коронавирусную инфекцию.

Недавно по соцсетям прока-
тились пугающие сообщения. 
Общественность всполошилась 
из-за нового приказа Миздра-
ва, посвященного гериатриче-
ской помощи. В нем при пере-
числении видов такой помощи 
не упоминалась ВМП (высоко-
технологичная медицинская 
помощь). Это дорогостоящие 
операции типа эндопротези-
рования, наиболее сложные 
операции на сердце и других 
органах. Раз ВМП не упомина-
ется в «гериатрическом» при-

казе, значит, наши пожилые 
родители, бабушки и дедушки 
теряют право на такую медпо-
мощь, забеспокоились многие.

Ни в коем случае,  подчерки-
вают в Минздраве. Гериатриче-
ская служба, по сути, дополня-
ет традиционное медицинское 
обслуживание для пациентов 
60+. 

Гериатрические отделения 
(кабинеты) и стационары пред-
назначены в первую очередь 
для специализированной по-
мощи пациентам с диагнозом 

«старческая астения». Ее 
симптомы  - общая слабость, 
депрессия, повышенная утом-
ляемость, медлительность, 
ухудшение памяти. Все это 
может сопровождаться паде-
ниями, нередко с травмами, 
потерей веса без диет (из-за 
ухудшения усвоения пищи).

А за высокотехнологической 
помощью пожилые люди могут 
обращаться, как и остальные 
граждане, к обычным терапев-
там и врачам районных поли-
клиник, больниц.

С 2020 года в ежегодную 
диспансеризацию вклю-
чаются специальное ан-
кетирование и осмотры 
для определения стар-
ческой астении. Пройти 
эти тесты предложат людям 
старше 60 лет. В случае 
подтверждения диагноза 
пациента ставят на диспан-
серное наблюдение у врача-
гериатра. Такой специалист 
следит за регулярными об-
следованиями пациента 
старшего возраста, при не-
обходимости посещает его 
на дому.

КОНКРЕТНО
СКОЛЬКО ТОЧНО ПРИДЕТСЯ ЖДАТЬ
ДЛЯ ОНКОЛОГИЧЕСКИХ БОЛЬНЫХ (УКАЗАНЫ МАКСИМАЛЬНЫЕ СРОКИ ОЖИДАНИЯ)

• Консультация врача-специалиста в случае 
подозрения на онкологическое заболевание
Было: 14 календарных дней. Стало: 3 рабочих дня.
• Обследования - все виды, включая УЗИ, 
маммографию, КТ, МРТ, необходимые анализы.
Было: 14 календарных дней со дня назначения 
исследования. Стало: 7 рабочих дней.
• Оказание специализированной медпомощи 
(хирургическая, радиотерапия, химиотерапия и др.), 
за исключением высокотехнологичной, 
где сроки определяются индивидуально.
Было: 14 календарных дней с момента гистологической 
верификации опухоли или с момента установления 
диагноза. Стало: 7 рабочих дней.

Для остальных пациентов
• КТ, МРТ, КТ-ангиография 
(с контрастным исследованием 
кровеносных сосудов).
Было: не позднее 30 календарных 
дней после выдачи направления.
Стало: не позднее 7 рабочих дней после 
назначения обследования врачом.
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ВОПРОС - РЕБРОМ: 

Будут ли делать сложные операции 
пожилым и старикам?

 ■ НАПАСТЬ

Роспотребнадзор рассказал 
о симптомах таинственного 
китайского коронавируса

Подготовила 
Анна ДОБРЮХА.

Подробно 
о видах 

поддержки, 
которую 

можно получить, 
и примерах историй 
из практики читайте 

в разделе «Здоровье» 
на сайте kp.ru
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В Москве проходит выставка Максима Мармура «Чечня. Война. 
Будни». Попробуйте и вы взглянуть на чеченскую войну глазами 
одного из самых именитых российских фотографов. Максим для 
нас человек не чужой - трудился когда-то и в «Комсомолке». 
Потом была работа в крупнейших мировых агентствах, съемки 
для глянцевых журналов, множество престижных наград. Но фотографии, 
собранные на этой экспозиции, Максим считает едва ли не главными в 
своей жизни.

Центр фотографии имени братьев Люмьер,
Москва, Болотная наб., д. 3, стр. 1, фабрика «Красный Октябрь».

Картина дня: общество

Ася ЖУКОВА  
(«КП» - Красноярск»)

21-летняя студентка 
из Красноярска 
Дарья Штром 
уже несколько 
лет живет 
не с отчеством, 
а с матчеством.

В этом году житель-
ница Томской области 
Мария Чернобровкина 
записала дочку в загсе 
Елизаветой Марьевной. 
Ведь отец в жизни девоч-
ки участия не принима-
ет. И вот итог: молодую 
мать затравили в ин-
тернете. Не меньше не-
годования обрушилось 
и в адрес феминистки 
из Барнаула Анастасии 
К., отказавшейся от от-
чества: вместо Алек-
сандровны она теперь 
Анновна. А в 2012 году 
Сергей Мухлынин из 
Екатеринбурга добил-
ся, чтобы его называли 
Веро-Викторович. Хотел 
подчеркнуть значимость 
не только отца, но и ма-
тери. На это у мужчины 
ушло несколько лет.

И таких историй не-
мало. Корреспонден-

ты «КП» разыскали 
еще одну россиян-
ку, которая больше 
двух лет носит мат-
чество - Ириновна. 
Дарья Штром жи-
вет в Красноярске и 
на волне последних 
бурных обсуждений 
решила рассказать о 
своем случае. Мо-
жет быть, ее история 
станет для кого-то 
примером.

- Как вам живет-
ся после смены от-
чества?

- Вполне нормаль-
но, - пожимает плеча-
ми девушка. - Учусь 
в университете, под-
рабатываю. Никаких 
проблем при смене от-
чества на матчество или 
при трудоустройстве не 
было. Ну иногда в офи-
циальных организациях 
переспрашивают: «Как, 
Ириновна?» Мол, вер-
но ли услышали? Еще 
был случай, когда при 
подключении интер-
нета меня записали как 
Ильиновну.

Семья у Даши самая 
обычная. Мама работает 
в поликлинике, папа - на 
заводе, потом уволился. 

Сама она - единственная 
дочка, живет отдельно. 
На собственные хотел-
ки зарабатывает лично, 
чтобы не доставлять ма-
тери хлопот.

- Почему я поменяла 
отчество на матчество? 
Хотя бы по документам 
не хотелось иметь ничего 
общего с отцом, - при-
знается Даша. - При-
чина? Плохие воспоми-
нания, безучастность к 
моему воспитанию, эпи-
зоды бытового насилия. 
Некоторые берут отче-
ство по дедам, но их у ме-
ня нет. Один умер, уйдя 
из семьи, другой просто 
ушел. А с прадедом не 
очень близко общались, 

да и маму хотелось как-
то увековечить и побла-
годарить.

Перед этим я совето-
валась с подругой, чи-
тала похожие истории 
людей в интернете. О 
том, что буду менять, 
уведомила только маму. 
Поначалу она отнеслась 
скептически, но против 
не была. И по итогу про-
сто приняла мое реше-
ние. Друзья поддержали. 
Мой молодой человек 
спросил: «Ты доволь-
на?» - и после ответа да 
мы эту тему не трогали. 
Поменяла и поменяла.

Отец? Знает, конечно. 
Но мне ничего по это-
му поводу не сказал. Так 

что могу предположить, 
что ему все равно. Сей-
час мы более или менее 
нормально общаемся, 
но о своем решении я 
не жалею. Я приняла 
его не для того, чтобы 
вызвать реакцию отца, 
а для себя.

- После того как моя 
история появилась в 
соцсетях, в пабликах 
города начался кипеж, - 
говорит девушка. - У 
меня было только не-
доумение: в апреле будет 
уже три года, как я по-
меняла паспортные дан-
ные! Хотелось бы, чтобы 
это явление перестало 
быть чем-то экстраорди-
нарным. Чтобы больше 

людей узнало, что это 
не запрещено законо-
дательством и что при 
желании смена любого 
компонента ФИО - не-
сложное дело. А самую 
сложную часть - че-
ловеческую оценку - 
можно взять большим 
количеством прецеден-
тов, сделав обыденной 
частью повседневной 
жизни. Множество не-
гативных комментари-
ев под постами обо мне 
показывает, что у нас 
много людей каких-то 
дремучих, которые да-
же обосновать не могут, 
почему считают это «ту-
постью» и чем это кому-
либо вредит.

Влад СМЕРТИН

Но переводы денег из России только 
вредят экономикам этих стран.

Эксперты Всемирного банка выяснили, что эко-
номика четырех постсоветских республик критиче-
ски зависит от трудовой миграции (в основном - в 
Россию): из Грузии в XXI веке уехало 37% трудя-
щихся, из Армении - 27%, из Киргизии - 17%, а из 
Таджикистана - 12%. А вот, скажем, в Туркменистане 
или Казахстане ситуация иная, потому что там эко-
номика основывается на экспорте нефти или газа.

В Россию уезжает примерно половина мигран-
тов из Армении и Грузии и до 85% работников из 
Киргизии и Таджикистана.

Для двух среднеазиатских республик перево-
ды работяг на родину обеспечивают треть всего 
ВВП страны. В Армении это 13%, в Грузии - 11%.

Но мощный поток денег не принес в эти страны 
счастья и благополучия. Дело в том, что расходы 
людей, которые ежемесячно получают переводы 
от сыновей и мужей, выросли, а производить они 
больше не стали. В общем, по аналогии с пре-
словутой нефтяной иглой можно сказать, что ряд 
бывших советских республик подсел на гастарбай-
теровую иглу. Пока потоком идут деньги из России 
от соплеменников, устроившихся дворниками или 
строителями, - стимула развиваться никакого нет.

К слову, во Всемирном банке считают, что в 
обозримом будущем ждать сокращения трудовой 
миграции не приходится. Слишком уж разная 
оплата за труд в России и том же Таджикистане.

Гастарбайтеры стали 
«новой нефтью» 
для бывших 
советских республик

Девушка сделала это, чтобы не иметь ничего общего с отцом.

Была Евгеньевна - 
стала Ириновна
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Надежда ИЛЬЧЕНКО 
(«КП» - Красноярск»)

После материала 
в «Комсомолке» бездомного 
пса и трех его подружек-собак 
забрали на ПМЖ в Швейцарию.

Метиса золотистого ретривера волонте-
ры нашли на берегу Енисея. Было видно, 
что пес еще недавно жил у кого-то дома, 
но от прошлой жизни у него остался толь-
ко самодельный ошейник, на котором фло-
мастером было выведено имя - Абрикос. 
Бродячая жизнь его потрепала  - шкура 
обтянула худые бока. А на дворе было уже 
морозно, ноябрь 2019-го в Красноярском 
крае выдался зябким.

- Видно было, что пес старый, в плохом 
состоянии, - рассказывает хозяйка приюта 
для бездомных собак «Алькин дом» Ма-
рина Мельниченко. - Мы забрали его и 
кинули клич в соцсетях с просьбой помочь 
Абрикосу.

Таких призывов в соцсетях бывают сот-
ни, но история Абрикоса попалась на гла-

за 51-летней Ольге Казаковой. Раньше 
Ольга жила в Крыму, а в 2001 году вышла 
замуж за швейцарца и перебралась к 
мужу. Сейчас Ольга работает секретарем 
на медицинском факультете Цюрихского 
университета.

- Я очень переживала, что старую никто 
забирать не будет,  - говорит Ольга.  - А 
забыть Абрикоса никак не могла. С моим 
тренером по танго как-то обсуждали это, 
и она мне говорит: «Так забери его себе!» 
Я подумала: почему бы и нет? Но была 
проблема: мы с Кристианом арендовали 
квартиру, а содержать собаку в таких 
условиях в Швейцарии запрещено. Но 
мы решили, что ради такого пса можно 
и переехать.

Подходящее жилье нашлось в при-
городе: двухэтажный дом для хозяев и 
одноэтажный с небольшой прогулочной 
площадкой - для собак.

- Потом думаю: одному ему у нас скучно 

будет, и решила взять себе из «Аль-
киного дома» еще одну собаку, Капу. 
Выбрала ее по фотографии.

А где две  - там и четыре! Да-да, 
Ольге удалось найти хозяев еще 
для двух бездомных красноярских 
собак - Ляльки и Славки. Обе будут 
жить неподалеку от Абрикоса и Ка-
пы. Ляльку и Славку взяли знакомые 
Ольги, которые живут в Цюрихе на 
соседней улице.

- С переездом была целая эпопея. 
У Швейцарии к перевозке собак 
свои требования, у России  - свои. 
На оформление документов, привив-
ки, чипирование мы потратили около 
2000 швейцарских франков (127 900 
рублей.  - Ред.). Плюс виза и биле-
ты для сопровождающего. Сейчас 
все утрясли, купили билеты для всех 
собак. И я очень рада, что Абрикос 
теперь наш!

Андрей СИНЬКОВ  
(«КП» - Иркутск»)

«Главный 
по тарелочкам» 
с 15-летним стажем 
рассказал об изнанке 
профессии.

МедКниЖКу КуПил, 
а диПлоМ не ПоКазывал

Я окончил кулинарный 
техникум и начал сразу 
работать. Сначала это 
были мелкие забега-
ловки, где я оттачивал 
свое мастерство. Кот-
леты, пирожки, супы. 
Все делал по рецеп-
турной книге. Ничего 
сложного. А потом ре-
шил устроиться в ресто-
ран, где платят получше. 
Пришел на собеседование. 
Говорю:

- Опыт есть, характеристики 
положительные, только ди-
плома об образовании не за-
хватил.

- А и необязательно! - мах-
нул рукой управляющий ре-
сторана. - Только медицин-
скую справку принеси.

Диплом об образовании у 
меня, конечно, есть, но его я 
за все 15 лет ни разу и не по-
казывал. Зато без медкнижки 
поваром не устроишься. Но! 

Другой вопрос, как ее получа-
ют. Честно проходил всех вра-
чей я лишь в первые два года 
работы. Потом просто стал ее 
покупать. 

унитаз и столы - 
одной тряПКой

Конечно, у поваров есть 
должностные инструкции. 
Например, работать в перчат-
ках. Я этого никогда не со-
блюдаю, потому что в них во-
обще не чувствую ножа, да и 
закупать их пачками влетает в 
копеечку... Вы мне сейчас про 
проверки начнете говорить. 
И я отвечу. У каждого при-
личного заведения есть связи 
в Роспотребнадзоре. Всегда 
можно найти информатора, 
который позвонит за несколь-
ко дней и за вознаграждение 
скажет: «К вам едет…» 

Сплошь и рядом владельцы 
ресторанов экономят на пер-
сонале. Мы с помощником 
пашем по 16 часов в день без 
перекуров… А с мойщицами 
еще занятнее. Как правило, 
это женщины из Средней 

Азии (кто же еще пойдет за 
гроши!), и они особо не це-
ремонятся. Приберется в ту-
алете, помоет полы, а затем 
переоденет перчатки (или не 

переоденет) и начинает дра-
ить кастрюли для готовки.

ФоКус 
с инГредиентаМи

А вы ели когда-нибудь 
грибной суп без грибов?

На самом деле веро-
ятность того, что в супе-

пюре будут белые гри-
бы, - 20%. А фокус такой. 

Навалил картошки поболь-
ше, а уж нужный вкус лес-
ных даров придаст химия в 
виде приправ. То же самое с 
сырными, рыбными супами-
пюре, салатами. Например, в 
цезарь вместо охапок креве-
ток или курицы положим по-
больше травы, дешевых суха-
риков, заправим майонезом 
с соевым соусом - и готово!

С алкоголем тоже такие вы-
крутасы вытворяем. Коктейли 
ведь приносят самый боль-
шой доход бармену. Что же 
мешает налить не 25 г алкого-
ля, а 15? Остальное оставить 
для себя и продать. И еще вы 
вряд ли различите ингреди-
енты в коктейлях. Поэтому 
в них всегда самая дешевая 
водка, джин, ром и т. д. 

БезотХодное 
Производство

Из холодильника ничего не 
выбрасывается, все попада-
ет в ваш желудок. Если по-
зеленел кусок мяса - не беда. 
Выкинешь? Повесят на те-
бя! Поэтому надо сбагрить 

подтухшее. Добавил томат-
ного сока, специй, нацепил 
на шампур, пожарил, вот и 
прекрасный шашлык. Про-
сроченное молоко пульнем на 
блины, сметану - в бисквит.

Это миф, что на кухне все 
готовится из-под ножа, с пылу 
с жару, свеженькое и «только 
для вас», мол, обождите, по-
вар старается - лепит пель-
мешки здесь и сейчас... Почти 
все, кроме салатов, делается 
из заготовок. Любой гарнир, 
соус, суп, жюльен могут хра-
ниться под пленкой от 3 до 7 
дней. Не опасно ли это для 
клиента? А это уже от его же-
лудка зависит.

А если нужно быстрее про-
гнать залежавшиеся продук-
ты, то в первую очередь они 
пойдут на бизнес-ланчи. Так 
что на бизнес-ланчи лучше 
ходить в те заведения, в ко-
торых больше народу. Если 
всегда много посетителей, 
значит, вряд ли продукты за-
леживаются подолгу.

КаК дурят на БанКетаХ
Заказали 20 порций оли-

вье, но вряд ли вы заметите, 
что в общей салатнице лежит 
17 - 18 порций.

И еще одна фишка: левый 
чек. К примеру, от предыду-
щей компании остался чек на 
шесть графинов морса. Со-
храняю его, а на следующий 
день банкет. Когда у подвы-
пивших гостей заканчивается 
морс, они заказывают сверху. 
Ну и в конце официант подсо-
вывает тот самый левый чек. 
Как, правило, подшофе такие 
подмены не замечают.

исповедь шеф-повара
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Протухшее мясо - на шашлык, 
а картошку вместо белых грибов - в суп
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ВАЖНО Советы от автора:
«КАКИЕ БЛЮДА Я ТОЧНО, 
КАК ШЕФ-ПОВАР, НИКОГДА НЕ ЗАКАЖУ?»
Солянку! Ее варят из заранее приготовленных 
ингредиентов, которые могут храниться неделями.

Советую не брать все, 
что содержит фарш, - 
котлеты, пельмени. 
Туда могут добавить 
старое мясо с душком. 
Перекрутят, и даже не 
почувствуешь запаха.

Не рискнул бы я брать 
и блюда со свежими 
дарами моря, так 
как незамороженных 
морепродуктов 
в нашей 
стране нет!

Ну и, конечно, все, что 
жарится во фритюре. 
Гарлики, картошка фри, 
кольца… Их жарят 
в литрах масла, к тому 
же неоднократно 
прокаленного!

«ЧТО МОЖНО ЕСТЬ В РЕСТОРАНАХ БЕЗ БОЯЗНИ?»
Стейки, пасту, борщи и салаты, в которых мясо лежит 
на самом верху, и сразу видно, что оно незаветренное.
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откровения представителей  
других профессий регулярно  
публикуем на kp.ru

«Свое дело» - бесценные советы для тех,  
кто ценит свое время. По вторникам, четвергам 

и воскресеньям в 11.55 (мск) на Радио «КП»
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 ■ БратЬя наШи МенЬШие

«Абрикос теперь наш!»

Через две недели Абрикос 
отправится в Швейцарию,  

а пока его выгуливает сотрудница 
приюта «Алькин дом» Гюнель.
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5G - в Каждый дом!

Ярослав КОРОБАТОВ

За какими 
перспективными 
исследованиями, 
техническими новинками 
и эпохальными 
проектами стоит следить 
в наступившем году.

Есть ли жиЗнь на марсЕ?

Окончательный ответ на этот 
вопрос должна дать международ-
ная миссия «ЭкзоМарс 2020» - 
совместное детище Европей-
ского космического агентства 
и нашего «Роскосмоса». Старт 
экспедиции намечен на июль 
2020 года, а посадка на Марс 
ожидается 19 марта 2021 года. 
Основным исследовательским 
инструментом станет марсоход 
«Розалинд Франклин» - это имя 
аппарат получил в честь женщи-
ны, которая была пионером в 
области изучения ДНК.

На борту «Розалинды» разме-
стился целый комплекс научных 
приборов под названием «Ана-
литическая лаборатория Пасте-
ра». Эти приборы будут искать 
следы биологических молекул, 
которые смогут рассказать о том, 
какие формы жизни населяли 
Марс. Если, конечно, жизнь на 
соседней планете существовала. 
Для отбора проб марсоход осна-
щен мощной бурильной уста-
новкой, способной вгрызаться в 
почву на глубину до двух метров.

Вклад в проект российской 
стороны весьма солидный. Два 
из девяти приборов марсохода из-
готовлены в России. Кроме того, 
посадочная платформа «Каза-
чок» - дело рук наших специали-
стов. Посадка на Марс - дело 

крайне сложное. Четыре года 
назад во время одной из пре-
дыдущих миссий «ЭкзоМарс» 
при посадке разбился спускае-
мый аппарат «Скиапарелли». 
Поэтому от того, как поведет 
себя «Казачок», будет зависеть 
очень многое. Впрочем, по-
садочная платформа отвечает 
не только за мягкую посадку. 
На борту «Казачка» находится 
множество научных приборов 
общим весом 45 килограммов. 
Но если марсоход отправится 
на поиски приключений и бу-
дет совершать марш-броски до 
70 метров за одни марсианские 
сутки, то «Казачок» будет пред-
ставлять собой стационарную 
научную лабораторию. Согласно 
расчетам она сможет вести на-
блюдения на протяжении одно-
го года.

Кстати

Через 5 лет 
на Земле 
создадут 
второе солнце

Если ученые научатся управ-
лять реакцией термоядерного 
синтеза, это может стать на-
стоящей революцией в энерге-
тике. В современных атомных 
реакторах энергию получают 
за счет расщепления атомов. 
А в ходе реакции ядерного 
синтеза легкие ядра атомов, 
наоборот, сливаются вместе, 
и при этом выделяется неве-
роятное количество энергии. 
Цель международного про-
екта ITER, в котором Рос-
сия принимает деятельное 
участие,  - строительство 
на юге Франции самого 
большого и коммерчески 
успешного термоядерного 
реактора. По сути дела, это 
попытка воспроизвести в усло-
виях Земли процессы, которые 
происходят на Солнце, где каж-
дое мгновение миллионы тонн 
атомов водорода под воздей-
ствием колоссальных темпе-
ратур и давления теряют свои 
атомные связи и сливаются в 
более тяжелые атомы гелия. 
Участники проекта утвержда-
ют, что первую плазму ITER 
получит в декабре 2025 года. 
Тогда будет понятно - оправда-
ет ли ожидания термоядерная 
энергетика? Станет ли она вы-
годным и безопасным делом?
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«Казачок» на Марсе  
и универсальная 
вакцина против гриппа

На полигоне 
марсоход 
«Розалинд 
Франклин» 

показал себя 
с лучшей 
стороны.

самые ожидаемые научные прорывы 2020 года: Доступно о науке 
в «Передаче 

данных» Марии 
Бачениной 

 по воскресеньям 
в 10.00 (мск) на Радио «КП»

С помощью Большого адронного коллай-
дера (БАК), построенного в 2008 году, со-
вершен ряд уникальных открытий, в частно-
сти, был обнаружен бозон Хиггса, который 
придает массу материи во Вселенной. Од-
нако сегодня ученые говорят, что этот уско-
ритель заряженных частиц слишком мал, 
чтобы совершить прорыв в фундаментальной 
физике. Поэтому Европейская органи-
зация ядерных исследований (ЦЕРН) 
предлагает проект строительства ново-
го коллайдера, который будет в 4 раза 
длиннее и в 10 раз мощнее, чем БАК. 

Стоимость проекта более 20 миллиардов 
евро. С его помощью ученые намерены 
понять какие силы и материи управляют 
Вселенной. Почему вопреки представлени-
ям Стандартной модели (теория, которая 
описывает взаимодействие элементарных 
частиц) расширение Вселенной ускоряет-
ся, а не замедляется? За это, вероятно, 
отвечает новый класс материи, но открыть 
эти частицы не позволяют мощности БАК. В 
мае 2020 года состоится заседание совета 
ЦЕРН, на котором будет решаться вопрос о 
старте финансирования мегапроекта.

Самая знаменитая 
пандемия гриппа  - 
«испанка» - унесла в  
1918 - 1919 годах жиз-
ни 50 - 100 миллионов 
человек. Это сопостави-
мо с потерями челове-
чества во Второй миро-
вой войне. Коварство 
гриппа заключается в 
его изменчивости, он 
постоянно мутирует, 
и эта нестабильность 
вируса мешает соз-
дать универсальную 
вакцину, которая обе-
спечила бы долговре-
менную защиту. Однако расшифровка 
генома вируса гриппа показала, что 
создание единой вакцины возможно. 
Некоторые участки вируса действительно 
постоянно меняются, но другие остаются 
стабильными, и против них могут выра-
батываться антитела. 

- Сейчас несколько лабораторий до-
вольно далеко продвинулись в исследо-
ваниях и показывают обнадеживающие 
результаты,  - говорит Амеш Адалья, 
специалист по инфекционным за-

болеваниям и научный сотрудник 
центра Джонса Хопкинса по безопас-
ности здравоохранения (США).

В 2020 году первые результаты клини-
ческих испытаний своей универсальной 
вакцины рассчитывают получить ученые 
из Национального института аллергии и 
инфекционных заболеваний (США). Па-
раллельно клинические испытания про-
водит израильская компания BiondVax. 
В экспериментах принимают участие 12 
тысяч человек. Вакцина содержит 9 раз-
личных белков разных участков вируса 
гриппа, которые являются общими для 
различных штаммов. Результаты тести-
рования израильские ученые надеются 
получить так же в конце 2020 года.
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Пятое поколение мобильной 
связи обеспечивает сверхбы-
струю скорость загрузки и ко-
лоссальную пропускную спо-
собность. В минувшем, 2019 
году в ряде городов мира мо-
бильные сети 5G впервые ста-
ли доступны для коммерческо-
го использования. В Москве 
в тестовом режиме зоны 5G 
функционировали на терри-
тории «Сколково», ВДНХ и 
спорткомплекса «Лужники»... 
В нынешнем году эксперты 
ожидают, что технологии 5G 
выйдут в массы. Рядовым 
пользователям сети 5G дадут 
«летающий» мобильный интер-
нет - по удобству он превзой-
дет возможности кабельных 
сетей. Но это далеко не все. 

Сумасшедшая пропускная 
способность сетей 5G даст 
мощный толчок развитию 
беспилотников и интер-
нета вещей - так называют 
технологию, которая выведет 
автоматизацию нашей жизни 
на новый уровень. Интернет 
вещей позволит электрон-
ным устройствам и бытовым 
приборам общаться между 
собой. По этому принципу 
действует умный дом: холо-
дильник сам отправит заказ 
в интернет-магазин, если уви-
дит, что заканчиваются про-
дукты, а микроволновка само-
стоятельно разогреет ужин, 
когда смартфон подскажет 
ей, что хозяин будет дома с 
минуты на минуту.

Грипп ужЕ  
нЕ страшЕн?

Универсальную вакцину от гриппа 
уже тестируют в клиниках США и Израиля. $

млрд
КАКИЕ СТРАНЫ ТРАТЯТ 
НА НАУКУ БОЛЬШЕ ВСЕГО

 По данным Института статистических исследований и экономики знаний НИУ ВШЭ.

1. США 511,1
2. Китай 451,2 
3. Япония 168,6 
4. Германия 118,5 
5. Республика Корея 79,4 
6. Франция 62,2 
7. Индия 50,1 
8. Великобритания 47,2 
9. Бразилия 41,1
10. Россия 39,9 Дм

ит
ри

й 
ПО

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

100-КиломЕтровый КоллайдЕр

Еще больше 
новостей  
из мира науки -  
на сайте
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Инна ФЕДОТОВА

Мы попросили 
соведущую шоу 
«Давай поженимся!» 
спрогнозировать 
что-нибудь еще.

Василиса Володина очень 
популярный астролог. Поми-
мо работы в программе «Да-
вай поженимся!», она делает 
прогнозы на youtube-канале, 
на своем сайте www.astrogift.
ru. Многим нравится. Но 
чтобы ее деятельность при-
влекла внимание серьезных 
публицистов и политологов - 
такое, пожалуй, впервые. Де-
ло в том, что Василиса взя-
ла и предсказала последние 
метаморфозы в российской 
политической жизни. А они 
взяли и случились! Причем 
даже день почти угадала… 
(см. «Дословно»). А вот саму 
Володину это нисколько не 
удивило. «Предсказано!» - 

емко написала она в своем 
Инстаграме, разместив фото 
двух премьеров - бывшего и 
только что назначенного. 
Сами понимаете, не взять 
интервью у Василисы после 
такого мы не могли. Кстати, 
пока мы не забыли: по об-
разованию она экономист-
математик, диплом защитила 
по теме «Прогнозирование 
фьючерсов на рынке зерна».

- Василиса, народ ждет от 
нового правительства реформ. 
Как скоро, по-вашему, это слу-
чится?

- Я предполагаю, что в бли-
жайшие месяцы будут пред-
приняты социальные шаги, 
направленные на снижение 
напряженности в среде мало-
имущих. Первые очевидные 
результаты будут понятны к 
сентябрю. Следующий важ-
ный шаг в законодательном 
поле мы увидим в сентябре. 
А если говорить про конкрет-
ные шаги государства по эко-

номическим изменениям, то 
это уже 2021 год. Экономи-
ческие реформы будут вос-
приниматься населением как 
жесткие, неприятные, но они 
неизбежны.

- Что вы, как астролог, мо-
жете сказать о новом главе 
правительства Михаиле Ми-
шустине?

- Мне кажется неэтичным 
обсуждать гороскоп человека 
за глаза. Человек познается 
своими делами. У Михаила 
Владимировича есть все воз-
можности для того, чтобы в 
ближайшее время предпри-
нять серьезные шаги по ре-
формированию экономики.

- Часто к вам обращаются 
политики с просьбой сделать 
для них прогноз?

- И политики, и бизнесме-
ны частые мои клиенты на 
консультациях.

- Какие месяцы 2020 года 
будут такими же щедрыми на 
перемены, как январь?

- Сейчас затмение и соеди-
нение Сатурна с Плутоном. 
Это два большущих факто-
ра, которые сошлись вместе: 
они породили и проблемы у 
Трампа, и то, что премьер-
министр на Украине подал 
в отставку, и президентский 
переворот в Абхазии, и вол-
нения в Иране.

Следующим важным ме-
сяцем для мира, но не таким 
жестким, будет апрель - мы 
увидим, какое развитие мо-
гут иметь январские собы-
тия. А первые общие итоги 
будут к сентябрю. Соедине-
ние Юпитера с Плутоном 
в апреле будет отражением 
желания сверхдержав рас-
ширять свое влияние на дру-
гие страны. В том числе это 
может привести к усилению 
военной активности в мире. 
С другой стороны, апрель мо-
жет стать временем глобаль-
ных экономических перемен. 
И они еще раз повторятся во 
второй половине июня. Если 
суммировать, то можно ска-
зать, что после января также 
значимыми для экономики и 
политики месяцами года бу-
дут апрель, июнь и ноябрь. 
Самый важный - июнь. До-
статочно важный - ноябрь. 
Апрель - ближайший к нам 

месяц, заслуживающий вни-
мания.

- Это касается не только 
стран, но и конкретных людей?

- Да, общие циклы действу-
ют не только на страны в це-
лом, но и на простых людей. 
Если у кого-то есть честолю-
бивые помыслы, они долж-
ны понимать, что во второй 
половине апреля столкнутся 
со сложностями. Конечно, 
рассматривать год в отрыве от 
всей истории России невоз-
можно. Самое важное - по-
нимать, что мы сейчас живем 
в более сложных экономиче-
ских обстоятельствах, чем в 
2008-м. Тогда Россия была на 
восходящем тренде. А после 
кризиса все изменилось, на-
чался 18-летний убывающий 
тренд. Хочется верить, что че-
рез пять-шесть лет будет за-
ложен новый экономический 
цикл. Пока поводов для огол-
телого оптимизма нет. Но и 
пессимизму предаваться бес-
смысленно. Я призываю всех 
помнить, что, даже если улуч-
шение не наступит завтра, все 
равно жизнь - это большая 
радость. Каждый день этой 
жизни.

Полный текст интервью -  
на kp.ru.

Веришь - не веришь

Видеопрогноз от Василисы 
Володиной смотрите  
на нашем сайте

Астролог Василиса Володина 
предсказала… 
смену правительства России

ДОСЛОВНО

Что она знала еще в декабре
Фрагмент того самого прогноза - 
с ликующими примечаниями редакции.

«Грядущий январь будет самым важным месяцем 2020 
года. Особенно по части ярких, значимых общественно-
политических событий в России и мире (ну вот же, вот! - 
«КП»). С 10 по 15 января и сразу после этих дней у нас есть 
все основания ждать важных ситуаций для всего земного 
шара (отставка правительства России произошла 16 янва-
ря. - «КП»). Их смысл будет тесно связан со словами «власть» 
и «контроль» (так и есть. - «КП»). Мы можем ожидать 
каких-то совершенно новых попыток государственной ма-
шины обуздать социальные процессы; новых законов, которые 
регламентируют жизнь большинства (про Конституцию 
же, точно! - «КП»)».

Сергей ЕФИМОВ

Гороскопы, как говорится, прочно вошли в нашу 
жизнь. Мы в «КП» их тоже печатаем: очень уж они 
женщинам нравятся. Все примерно представляют 
цену предсказаний - даже те, кто всерьез рас-
суждает о совместимости знаков зодиака. И все 
равно примеряют астропрогнозы к себе и близким. 
Научных доказательств влияния звезд и планет на 
судьбы нет (и не будет никогда. - Прим. отдела 
науки «КП»), а так хочется заглянуть за горизонт 
событий. Что касается того, что иногда гороскопы 

все же сбываются. Искусство астролога состоит 
в том, чтобы, избегая конкретики, создать у чи-
тателя ощущение, что в тексте она есть. А даль-
ше люди сами спроецируют предсказание на что 
угодно. Никто не ждал отставки правительства, 
просто пророчество удачно на нее наложилось. 
А «значимых общественно-политических событий» 
в России и мире всегда хватало. Ну и везения 
никто не отменял. Так что наших аплодисментов 
Василиса Володина заслуживает. А вот с долж-
ностью министра по прогнозам в новом кабинете 
придется подождать.

 ■ МНЕНИЕ СКЕПТИКА

Аплодисментов это заслуживает, но…
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В последние годы все настолько были увлечены страстями, кипев-
шими в семье Брэда Питта и Анджелины Джоли, что позабыли о 
предыдущей жене актера Дженнифер Энистон. А вот сам Брэд о 
звезде сериала «Друзья» не забыл. И на вручении премии Гильдии ки-
ноактеров, встретившись с экс-супругой, смотрел на нее так, словно 
и не было никакой Анджелины, - какие уж тут друзья!

Напомним, 56-летний Питт и 50-летняя Энистон сейчас свободны - 
оба недавно разошлись со своими вторыми половинами (Андже-
линой Джоли и Джастином Теру соответственно). Брак Брэда и 
Дженнифер распался ровно 15 лет назад - может, отметить юбилей 
воссоединением?EA
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Александр РОГОЗА

Перед самым Новым 
годом московская по-
лиция заявила, что дело 
актрисы Натальи Бочка-
ревой (всенародно из-
вестна как Даша Букина 
из ситкома «Счастливы 
вместе»), пойманной с 
наркотиками, закрыто. 
Хотя к тому времени 
материалы уже ушли в 
Пресненский суд. След-
ствие обратилось к суду 
с ходатайством о пре-
кращении дела и попро-
сило назначить 39-лет-
ней телезвезде штраф. 
Заседание назначили на 
20 января...

«ИМЕЮ ТРУБОЧКУ 
И МЕШОЧЕК»

Начиналась эта исто-
рия громко. Теплой 
сентябрьской ночью ин-
спектора ГИБДД оста-
новили на Стромынке 
«Кадиллак». За рулем 
сидела женщина. Во-
дительских прав у нее 
не было. Она заметно 
нервничала. И вооб-
ще вела себя довольно 
странно. Полицейские 
предложили даме прое-
хать на медосвидетель-
ствование. Та наотрез 
отказалась. А после де-
журного вопроса - а нет 
ли у нее каких-либо за-
прещенных веществ? - 
сама вытащила паке-
тик с белым порошком, 
спрятанный... в труси-
ках. И прокомментиро-
вала это на камеру:

- Я имею свернутую в 
трубочку купюру и ме-
шочек, в котором у меня 
остатки вещества.

- Какого?
- Кокаин...
Позже эксперты под-

твердят: в пакетике - 
0,69 грамма кокаина.

Что перед ними из-
вестная актриса, по-
лицейские поняли, уже 
оформляя протокол.

Подзабытая было 
звезда сериалов сно-
ва оказалась в центре 
внимания. Правда, сама 
Наталья Бочкарева зая-
вила журналистам, что 
информация о ее задер-
жании с наркотиками - 
фейк и она подаст в суд 
на любого, кто будет об 
этом писать! Опровер-
жения получились неу-
клюжими: в полиции-то 
уже возбудили реальное 
уголовное дело по ста-
тье «незаконное хране-

ние и употребление нар-
котиков». (Это до 3 лет 
тюрьмы.) Арестовывать 
артистку не стали, от-
пустили под подписку 
о невыезде. В октябре 
мировой суд лишил ее 
водительских прав на 1 
год и 8 месяцев.

ПОСТРАДАВШИХ НЕТ
В понедельник с не-

большим опозданием к 
зданию суда подкатил 
целый кортеж - шикар-
ный «Мерседес» и «Ге-
лендваген». Из второй 
машины вышла Бочка-
рева в сопровождении 
сразу четверых мужчин.

В этот момент у зала 
суда актрису поджидала 
большая толпа журна-
листов - камеры выстро-
ились вдоль коридо-
ра метров на двадцать. 

Только красной дорож-
ки не хватало. Но такой 
интерес прессы звезду 
сериала «Счастливы 
вместе» явно смутил.

Зал суда - совсем не-
большая комната. Ната-
лья - в элегантных тем-
ных очках. Спрятались 
с адвокатом от камер за 
двумя листочками бу-
маги и обсуждают что-
то, шушукаются. Ря-
дом - подруга из группы 
поддержки. И крепкий 
бородатый мужчина в 
кожанке. Это точно те-
лохранитель.

Вопросы прессы На-
талья Бочкарева игно-
рирует. По лицу видно, 
что волнуется. Сейчас 
судья будет решать - су-
дить ее по уголовке или 
достаточно штрафа.

- Дознание выходит 
с ходатайством о на-
значении Бочкаревой 
Н. В. за совершенное 
правонарушение штра-
фа, - обратился к судье 
ответственный сотруд-
ник полиции. - Бочка-
рева полностью призна-
ет свою вину. Впервые 
совершила подобное. 
Ранее не судима. Ха-
рактеризуется положи-
тельно. Свою вину она 

загладила путем перево-
да денег в благотвори-
тельный фонд Евгения 
Воскресенского, кото-
рый создан для помощи 
детям с ограниченными 
возможностями.

Прокурор полностью 
согласен со следствием: 
штрафа хватит.

- У обвиняемой двое 
несовершеннолетних 
детей. В результате ни-
кто от ее действий не 
пострадал.

Какие суммы артистка 
переводила на благотво-
рительность, неизвест-
но. В суде озвучили со-
держание только одной 
платежки: 50 тысяч ру-
блей.

«ВЕЩЕСТВЕННОЕ 
ДОКАЗАТЕЛЬСТВО, 
КОКАИН, 
УНИЧТОЖИТЬ»

Судья Валерия Че-
ботарь минут двадцать 
листает материалы уго-
ловного дела. Справки, 
экспертизы, протоко-
лы, благодарственные 
письма актрисе от раз-
ных организаций. «Пси-
хическими заболеваниями 
не страдает... Является 
учредителем и препода-
вателем школы-студии 
Натальи Бочкаревой...»

Адвокат дополняет, 
что во время эксперти-
зы наркотиков в крови 
актрисы не нашли.

Судья уходит в сове-
щательную комнату и 
возвращается через ре-
кордные десять минут.

- Ходатайство удо-
влетворить. Дело пре-
кратить. Освободить 
Наталью Бочкареву от 
уголовной ответствен-
ности. Штраф - 30 тысяч 
рублей в пользу государ-
ства... Вещественное до-
казательство, кокаин, 
уничтожить...

Вывели Бочкареву из 
зала так же стремитель-
но, как завели: охрана 
и приставы (!) оттес-
нили журналистов - и 
в черный выход. Сни-
мающим операторам и 
фотографам охранники 
били по рукам. Через 
полминуты актрису уса-
дили в черный «мерс» 
(судебные приставы 
продолжали прикрывать 
это бегство), который 
сорвался с места вслед 
за ведущим «Гелендва-
геном»...

Такой гиперопеки не 
приходилось видеть да-
же на процессах с уча-
стием высокопостав-
ленных чиновников.

Кстати, если Наталья 
Бочкарева наркотики 
не употребляла (так го-
ворит экспертиза), ко-
му она везла порошок? 
Это так и осталось за-
гадкой.

Громкое дело

Видео 
задержания 
Бочкаревой 
и из зала 
суда смотрите на сайте
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В суде Наталья Бочкарева (в очках) играла строгую учительницу. 
В меру скромна, в меру секси.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

«Можно загладить вину, 
пожертвовав 
на благотворительность»

Решение суда вызвало недовольство - в соцсетях 
ругаются и спорят. Даже видео есть, как актриса 
признается гаишникам, что припрятала кокаин. 
Традиционный вопрос: «А если бы на ее месте был 
никому не известный Вася Пупкин, он бы уже срок 
мотал, да?»

Но с точки зрения закона, объясняют специалисты, 
решение суда ничего не нарушает.

- В законодательстве прописана процедура: орган, 
осуществляющий предварительное расследование, 
может передавать в суд материалы о прекращении 
уголовного дела и просить ограничиться судебным 
штрафом,  - говорит адвокат Евгений Корчаго.  - 
Это касается дел небольшой или средней тяжести, 
если обвиняемый раскаялся, а потерпевших нет. В 
деле Бочкаревой все именно так.

- Почему как смягчающее обстоятельство 
фигурирует то, что актриса уже после своего 
задержания несколько раз перевела деньги на 
благотворительность?

- Норма, о которой мы говорим, существует уже 
несколько лет. Но в прошлом году Верховный суд от-
дельно разъяснял, что она может применяться, если 
фигурант дела загладил вину перед государством, 
пожертвовав на благотворительность. Пользы для 
общества от этого, согласитесь, будет больше, чем 
просто держать человека в тюрьме. Это абсолютно 
рабочая ситуация. В моей практике были случаи, 
когда уголовные дела прекращались и назначались 
судебные штрафы самым обычным людям, не мажо-
рам и не олигархам.

В Пресненском 

суде Москвы 

прошло заседание 

по скандальному делу 

о кокаине в трусиках.

Почему Даша Букина, которую 
поймали с наркотиками, отделалась 
штрафом в 30 тысяч рублей
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Анна ВЕЛИГЖАНИНА

Популярный актер 
отметил 60-летие.

В случае с Харатьяном 
фраза «юбиляр выглядит лет 
на 20 моложе» не является 
дежурным комплиментом - 
давно известно, что Дмитрий 
словно пообещал когда-то 
своим поклонникам не ста-
реть и слово свое держит. Ну 
а чтобы форма не противоре-
чила содержанию, народный 
артист России встречает 
юбилей в боевой творческой 
форме, снимаясь в продолже-
нии «Гардемаринов».

- Этот фильм состоит из 
двух частей: один называет-
ся «Гардемарины-4», а вто-
рой - «Гардемарины 1787», - 
объясняет «Комсомолке» 
Дмитрий. - Первая часть 
уже снята, идет монтаж. 
Вторую будем снимать в 
этом году летом-осенью. 
И тут главные герои уже 
не гардемарины, а их 
дети. Снимался и Ми-
хаил Боярский (в ро-
ли де Брильи. - Ред.), 
который «оживает». У 
нас с ним несколько ба-
тальных сцен, выясняем от-
ношения постоянно...

- Про вас говорят, что вы 
знаете средство Макропулоса 
(чудесное снадобье, продле-
вающее молодость. - Ред.)...

- Это не мое личное досто-
инство - просто гены. И в 
этом нет никакого моего та-
ланта, кроме того, что я под-
держиваю себя в форме. Но 
не до фанатизма, чтобы 

ходить по косметологам или 
делать какие-то пластиче-
ские операции. Нет, просто 
занимаюсь спортом. А еще 
у меня зарядка ежедневная 

по методу Александра 
Сергеевича Зацепи-

на, знаменитого 
нашего ком-
позитора. Он 
вообще для 
меня эталон 
в  области 
здоровья. В 
93 года Алек-

сандр Сергеевич в 
прекрасной форме. 

Он показал мне ряд 
своих упражнений. 

- Можно сказать, что 
вы по жизни гардема-
рин?

- Вряд ли. Я не служу 
на флоте. Хотя когда-

то служил в армии. А 
гардемарином по жизни 

не знаю, как можно быть...
- По отношению к женщине, 

например.
- Отношение к женщи-

не - это же не гардема-
ринское только, а просто 
мужское. К женщинам я 
отношусь по-мужски. Не 

обижаю.
- Часто актеры с возрастом 

меняют жен на тех, кто по-
моложе.

- Все может быть. Великая 
сила любви - она вне возрас-
та и положения.

- Но вы уже 30 лет с одной и 
той же женой Мариной Май-
ко.

- Семья и семейные цен-
ности для меня святы. Хотя 
рецептов не даю. Кто-то все 
время в поиске находится и 

женится по многу раз, как 
мой друг Максим Дунаев-
ский. А кто-то, как Боярский 
с Ларисой Луппиан, вместе 
уже лет сорок. 

- Слышала, что ваш сын Ва-
ня учился в школе на Мальте. 
Почему там?

- Хотели привить само-
стоятельность сыну, пото-
му что ему не хватало этого. 
А вообще это русская школа 
на Мальте, там учатся рос-
сийские дети по российской 
общеобразовательной про-
грамме. В Москве у Вани не 
очень ладилось. Кризис был 
где-то в классе седьмом. И 
мы решили сменить школу, 
обстановку. Вторая причи-
на - погружение в англий-
ский язык, потому что са-
ма страна англоязычная. И 
педагоги - носители языка. 
Ваня окончил с прекрасным 
английским, это ему помога-

ет в жизни. Сейчас он учится 
во ВГИКе на режиссерском 
факультете.

- А с дочкой Сашей от перво-
го брака какие отношения?

- Прекрасные! Она живет в 
Швеции уже несколько лет. 
Занимается там туризмом и 
является инструктором кур-
сов адаптации русских эми-
грантов. Муж у нее швед. 
Скоро, надеюсь, появятся и 
внуки.

- Лет десять назад читала в 
одном вашем интервью: «Меч-
таю сыграть Гамлета и хочу 
еще ребенка».

- С Гамлетом, понятное 
дело, пролетел уже. В 60 лет 
Гамлета играть неприлич-
но. С ребенком - как знать, 
все может быть. Сейчас есть 
тенденция заводить детей в 
зрелом возрасте...

Круглая дата

ОТКРОВЕННО
Спорт против алкоголя

- Я переживал три кризиса возраста - в 33, 37, 42 года, - при-
знается актер. - После успеха в «Гардемаринах» времени на себя 
не хватало: сплошные творческие встречи, концерты... Поклонницы 
писали сумасшедшие письма, звонили, караулили в гостиницах. 
Выйти на улицу было проблемой. Меня это стало раздражать и 
даже довело до глубокой депрессии. А мужчина на Руси, если 
горе - пьет, большая радость - тоже пьет. Из алкогольной трясины 
тогда мне помог выкарабкаться спорт. Просто понял, что в 33 
года начинаю разваливаться. Сильно набрал вес, стал неважно 
выглядеть... И понял, что надо восстанавливаться.
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Каким ты был, таким 
остался... (Харатьян в новых 
и старых «Гардемаринах».)
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Дмитрий с женой Мариной Майко и сыном Иваном.

Дмитрий ХАРАТЬЯН:

Хочу снова стать отцом 
и очень жду внуков

Гимнастика молодости 
от Дмитрия Харатьяна - 

смотрите видео на сайте
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Наскоро отметив 
день рождения 
в клубе, Настя 

умчалась домой, 
где ее ждали 

жених  
и праздничный 

ужин.

Мария РЕМИЗОВА

На свадьбе во дворце балерина 
намерена сменить семь платьев.

В свой 44-й день рождения балерина при-
гласила журналистов и друзей в караоке-клуб и 
призналась, что согласилась стать женой свое-
го возлюбленного, которого уже больше года 
тщательно скрывает от прессы.

- Желаю нам всем встретиться на моей свадьбе 
в этом году. Дату мы с любимым пока не вы-
брали, но выберем какую-нибудь символичную. 
Скорее всего, торжество состоится 20.10.2020, - 
поделилась с «КП» балерина. - У меня будет 
семь свадебных платьев!

- Одно из этих платьев Насте подарю я, - поо-
бещала светская львица Алена Кравец, которая 
преподнесла имениннице в этот вечер роскош-
ную диадему.

- На свадьбе, возможно, на мне будет брил-

лиантовая корона, - размечталась балерина. - А 
пока спешу домой к любимому. Он уже и празд-
ничный ужин приготовил - ждет, волнуется. Он 
сегодня подарил мне 305 роз. Конечно же, это 
были мои любимые белые розы.

Всем, конечно, было дико интересно, кто же 
этот счастливчик? Но Настя держала оборону и 
поделилась самой общей информацией:

- Рядом со мной бизнесмен, он красивый, 
стройный, чуть моложе меня. И главное, у не-
го нет детей, нет бывших жен. Он только мой! 
Пока я его вам не покажу. Пусть это останется 
моей тайной. Счастье любит тишину.

Для Анастасии это тоже будет первый закон-
ный брак. Ведь с отцом ее 14-летней дочери 
Ариадны, бизнесменом Игорем Вдовиным, ее 
связывали гражданские отношения.

- Этот альфонс до сих пор не вернул мне 3 млн 
долларов, которые у меня занял, - напомнила 
балерина. - На сей раз у меня будет свадьба во 
дворце. С королевским размахом!

Анастасия ВОЛОЧКОВА:

Я выхожу замуж - за красивого, 
стройного и ни разу не женатого!

 ■ ГОРЬКО!
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Сергей 
КИРИЛЛОВ

Завтра в ав-
стрийском Гра-
це стартует 
чемпионат Ев-
ропы по фигур-
ному катанию, 
где российские 
спортсмены го-
товы побороть-
ся за медали во 
всех дисципли-
нах. При этом в 
женском ката-
нии три юные 
воспитанницы 
Этери Тутбе-
ридзе - Але-
на Костор-
ная, Анна Щербакова 
и Александра Трусова 
- могут занять весь пьеде-
стал почета, как это было 
в недавнем финале Гран-
при.

Освещать первенство 
отправляется большая 
бригада с Первого кана-
ла. Но теперь наряду с 
известными тренерами и 
экс-фигуристами сорев-
нования будет освещать и 
действующая спортсменка 
Елизавета Туктамыше-
ва. Экс-чемпионка мира 
на этот раз не пробилась в 

команду и числится среди 
запасных. А значит, может 
в любой момент сменить 
микрофон на коньки.

Любопытно, что Лиза 
сразу отказалась коммен-
тировать одиночниц.

«Вместе с Первым кана-
лом будем делать для вас 
контент. Какой именно  - 
скоро увидите. Пишите, 
кстати, что вам интерес-
но. Сразу скажу: сорри, но 
женское одиночное - точно 
без меня, надеюсь, понят-
но почему», - написала Тук-
тамышева в Инстаграме.

Спорт

 ■ СМЕНА АМПЛУА

Туктамышева 
прокомментирует 
чемпионат Европы
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Лиза Туктамышева готова 
зажечь не только  

на льду, но и в эфире.

Дамы обсуждают 
кавалеров
Артем ГУСЯТИНСКИЙ 

Если новый проект - робкая попытка нашего ТВ при-
топить за толерантность и равноправие, то пусть осталь-
ные теледеятели возьмут с авторов шоу пример и тоже 
как-нибудь за женские права притопят. А лучше не 
как-нибудь, а так же весело, чтоб не было стыдно за 
бесцельно потраченный субботний вечер. В принципе, 
зрителю не важно, под каким соусом им продают оче-
редную юмористическую передачу, - феминистическим, 
политкорректным или шашлычным, ему лишь бы хорошо 
провести время перед телевизором. И «Женский Stand 
Up» с поставленной задачей справляется, быстро застав-
ляя забыть о некоторой условности выделения девичьего 
юмора в отдельную телесубстанцию.

Разумеется, кто-то воспринимает появление любого 
проекта, название которого начинается со слова «жен-
ский», как стратегическую ошибку, неизбежно ведущую 
к падению патриархальных основ: мол, вот увидите, бу-
дет у нас, как в Америке! Да, действительно, в Америке 
жизнь не сахар - к примеру, недавно там на ура прошел 
сериал «Утреннее шоу», в котором все мужики либо 
первостатейные сволочи, либо бесхребетные слюнтяи. 
В монологах участниц «Женского стендапа», поверьте, 
далеко не все так страшно: здесь среди мужиков, ко-
нечно, попадаются и сволочи со слюнтяями (куда ж без 
них), но есть и другие - например, милые безобидные 
дураки. И, честно говоря, надо быть круглым дураком, 
чтобы на все это смертельно обижаться.

Конкурс шуток 
про пенис
Павел САДКОВ

Во времена всемирного крестового похода на сек-
сизм даже боязно что-то лишний раз сказать про 

женщин. И настойчивое желание телевизионщи-
ков вывести дам в какую-то отдельную, обосо-
бленную лигу пугает. Зачем? Сам по себе юмор 
не делится по половому признаку. Бывает смеш-

но или нет. Нужна ли стендаперам-женщинам (или 
бабам, как они сами себя позиционируют устами 

ведущей) отдельная площадка?
Да, эксперимент с «Комеди вумен» удался. Но это скорее 

эффект «женской команды» КВН. Просто юмор одного кол-
лектива стал передачей. Таких примеров много. В стендапе не 
получилось. Пока, во всяком случае. Все девушки прекрасны, 
талантливы, забавны. Но в целом от программы ощущение на-
тянутых шуток и дружного топтания на одном месте. Все-таки 
стендап - это максимально разные люди, разговаривающие 
на самые неожиданные темы. В «Женском стендапе» гадать 
о темах не приходилось - мужики, дети, возраст, снова дети, 
пропаганда чайлдфри, лишний вес. И так по очереди. Похоже 
на конкурс «Кто смешнее пошутит про пенис». По итогам 
первого выпуска первый приз не достался никому.

Продюсеры, видимо, понимали, что однообразие - слабая 
сторона проекта. Добавили парня-гея из Белоруссии. Сей-
час таким ходом никого не шокируешь, а шутить про геев 
из передачи в передачу - занятие, обреченное на провал.
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Участница 
проекта Зоя 
Яровицына:

- Не успокоюсь я, пока  
не пошучу про 

мужика!

Наши корреспонденты  
поспорили о новом 

телепроекте  
«Женский Stand Up» (ТНТ)

Стоят девчонки, смешат в сторонке

«Женский Stand Up».  
По субботам, вечер.

«Глядя в телевизор» - 
 самое интересное, 
что происходит на 

телевидении. По пятницам  
в 20.00 (мск) на Радио «КП»

Телевизор  91.0
FM

Быстрее, выше, сильнее, 
больше! Слушайте 

«Большой спорт» Николая 
Валуева по средам  

в 22.00 (мск) на Радио «КП»

 91.0
FM

Кирилл СЕРОВ

Мария Шарапова проиграла 
в стартовом матче Australian Open 
и сильно упала в рейтинге.

Мария Шарапова вылетела в первом же круге 
Открытого чемпионата Австралии по тенни-
су, проиграв хорватке Донне Векич - 3:6; 4:6. 
Россиянка, растерявшая рейтинг, попала в 
основную сетку соревнований по специаль-
ному приглашению организаторов, но так и 
не смогла блеснуть на корте. Шарапова сейчас 
находится на финишной прямой своей вели-
колепной карьеры и совершенно непонятно, 
где найти мотивацию для ее продолжения. Да 
и сама Мария, которая после этого поражения 
опустится на 366-е место в рейтинге, стоит на 
распутье.

- Станет ли этот Australian Open последним в 
моей карьере? Я не знаю. Мне трудно говорить 
о том, что будет через 12 месяцев, - говорит 
32-летняя спортсменка, которая побеждала 
на Australian Open в 2008 году.

А всего у российской теннисистки пять 
титулов турниров Большого шлема (Уим-
блдон-2004, США-2006, Австралия-2008, 
Франция-2012, 2014). Как видим, последний 
из них она выиграла еще шесть лет назад, а по-
сле дисквалификации за мельдоний Шарапова 
так и не смогла вернуться даже в топ-20.

На этот раз в Австралии Шарапова запом-
нилась тем, что пожертвовала 25 тысяч дол-
ларов на спасение пострадавших от пожаров 
животных, после чего взносы сделали и другие 
известные теннисисты. Плюс показала новое 
платье. Вот это уже, как говорится, ближе к 
телу. Инстаграм уходящей звезды пестрит фото 
с показов мод. Похоже, Шарапова уже выбрала 
новый путь. 
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Новое платье Шараповой пригодилось 
только на один выход.

Падающая 
звезда
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ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +2…+4 +2…+4
Майкоп -1…+1 +0…+2
Ейск +0…+2 +0…+2
Сочи +4…+6 -2…+0

Погода на завтра, 23 января

Давление - 762 мм рт. ст.
(норма - 760 мм рт. ст.)
Относительная 
влажность воздуха - 67%
Ветер - 5 м/с, 
северо-западный
Восход - 07:53        
Заход - 17:18      
Новолуние

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru


